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лучили орден Красного Зна
мени, которым был награжден 
посмертно их сын. «Парень 
из нашей школы» — материал 
об отважном капитане.

Так назывались очерковые материалы, опубликованные 
21—22 января в нашей газете. В них наш специальный кор
респондент В. Олешко рассказывал о том, как несут служ
бу в Краснознаменном Дальневосточном пограничном окру, 
ге — подшефном у комсомолии Среднего Урала — послан
цы нашей области. Редакция получила несколько откликов 
на эти материалы. Публикуем два из них.

МАТЕРИНСКОЕ СПАСИБО
Богате, и разнообразна жизнь комсомольских 

организаций области. И сейчас, накануне съезда 
ВЛКСМ, юнощи и девушки вместе со старшими 
решают проблемы, высвеченные перестройкой, 
стремятся работать сегодня лучше, чем вчера. Об 
этом наша подборка-

Каменск-Уральский
— В прошлом году число 

комсомольско - молодежных 
коллективов в нашем районе 
сократилось с 272 до 192, •— 
рассказывает А. Бунтов, заве
дующий отделам Синарского 
райкома ВЛКСМ. — Как рас
ценивать этот факт? Как неже
лание заниматься созданием 
комсомольско - молодежных 
коллективов? Но в прошлом го
ду у нас заявили о себе впер
вые 27 КМК. И это убеждает 
в том, что подход комсомоль-

пешно справиться с заданием 
второго года 12-й пятилетки. 
Прежде всего необходима 
правильная организация труда, 
грамотное планирование, на- 

э вовремя проводить за
мену оборудования. Кроме 
этого, для руководителей 
участков, бригад очень важно 
умение работать с людьми. 
Ведь в конечном счете от их 
отношения к работе многое 
зависит. Этого требует пере
стройка.

ских
КМК

организаций к созданию 
должен быть сегодня дру- 

Пусть будет один, два, 
Комсомольск©-мо ло деж- 

коллективов, но по-насто-

Красноуральск
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щему авторитетных, боевых. 
Чтобы все видели: КМК — это 
сила, боевой и сплоченный 
коллектив.

Мне недавно довелось уча
ствовать в аттестации комсо
мольско - молодежного кол
лектива муфтового участка це
ха Т-2 трубного завода, кото-

Немало в трудовых коллек
тивах области молодых рабо
чих, перевыполняющих про
изводственные задания, опе
режающих на сегодня кален
дарь. Рассказывает секретарь 
комсомольской организации
швейной фабрики Л. 
рова:

— Рабочего таланта, 
кого мастерства нашим

Кома-

чатам занимать.

высо- 
дев- 

Упор-
ство и стремление к цели у

рый возглавляет В.
Сильный коллектив!

Челеков. 
Потому

что трудятся нем
мышленники. Ребята

еди 
стали

но- 
на

них редкое.
Судите сами, 

ца опережают 
изводственный

На два меся- 
сегодня про

календарь
ударную трудовую вахту в 
честь XX съезда ВЛКСМ.

Во время аттестации, которая 
проходила прямо в цехе, чле
ны КМК рассказали, как рабо
тали в прошлом году, за счет 
чего достигли высоких про
изводственных показателей. 
Представител-и заводского ко
митета ВЛКСМ вручили кол
лективу переходящий вымпел 
«Лучший КМК завода». Тако
вым он был признан по ито
гам прошлого года. А потом 
была откровенная беседа обо 
всем, что волнует и комсо
мольских работников, и моло
дых рабочих.

Мне кажется, именно так, 
неформально, должна прохо
дить аттестация КМК во всех 
комсомольских организациях.

швеи-мотористки Ирина Вла-
сюк, 
риса

Людмила Типикина и Ла-
Груздева. июня

открыла Марина Кузнецова. 
По августовскому графику 
работает Ольга Горохова. В 
счет сентября трудятся Зина-
ида Мавлиева и Татьяна
мачева.
лендаре

А на рабочем

Любови Захаровой 
лектовщицы ткани

Тол- 
ка-

швеи-мотористки
и комп- 

Людмилы

Краснотурьинск

Акимушкиной сегодня уже 
октябрь 1987 года!

Сложную, но оттого и ин
тересную для себя задачу 
наметили молодые мастерицы: 
выполнить двенадцатую пяти
летку за четыре года. И спра
вятся. В этом уверены все. 
На них держат сегодня рав
нение в коллективе швейной 
фабрики.

Проблемы, которые были 
названы на январском (1987 г.) 
Пленуме ЦК КПСС, волнуют 
каждого советского человека 
и, конечно же, молодежь. Ре-

Слободо-Туринский
район

бята ищут их решения, 
лятся своими мнениями, 
например, предложения

де- 
Вот 
се-

С каждым днем все ближе 
XX съезд ВЛКСМ, где одним 
из вопросов будет стоять об-
суждение 
ВЛКСМ.

проекта Устава
Комсомольцы облас-

кретаря комитета комсомола 
глиноземного цеха Богослов
ского алюминиевого завода 
С. Пальчикова:

— Я считаю, что в пер
вую очередь необходимо пе
ресмотреть существующее от
ношение к наставничеству. 
Как оно организовано сейчас? 
К только что пришедшему в 
цех новичку прикрепляют 
опытного рабочего. Прорабо
тав десять смен, новичок сда
ет экзамен и приступает к са-

ти сейчас в этом г 
активное участие.
пишет секретарь 
комсомола совхоза

принимают
Вот о чем 

комитета
I «Липчин-

ский» Т. Харламова:
— На состоявшемся комсо

мольском собрании в совхозе 
«Липчинский» проходило об
суждение проекта Устава 
ВЛКСМ. Одобряя проект за-
кона 
юноши 
итоги

комсомольской жизни,
и девушки 

сделанного,

мостоятельной 
Его «бросают» 
участкам цеха.

деятельности, 
по различным 

Но опыта у

планы на будущее.

подводили 
намечали 

Лучшим

него мало, случаются ошиб
ки, да и отношение к коллек
тиву не такое, какое должно 
было бы быть. У меня было 
предложение администрации: 
закреплять наставников сро
ком на один год. И быть ими 
могут не только те, кто прора
ботал 15—20 лет. К примеру, 
прекрасный наставник А. Ан-

молодым рабочим, перевыпол
нившим производственные 
планы минувшего года^ — 
Юрию и Владимиру Гончаро-

Николаю
Андрею 
Почетные 
ВЛКСМ.

Шел на
о досуге

Федорову 
грамоты

Зырянову, 
вручены 

комитета

собрании и 
молодежи,

тиях физкультурой и 
При этом отмечалась

разговор 
о заня- 
с портом, 
большая

туков, а ведь 
тридцати.

Положение

ему еще нет
роль членов комитета комсо
мола в организации культурно- 
массовых мероприятий в Доме

сейчас 
лое.

действительно
в нашем цехе культуры, активность

Говорилось об
тяже- 
этом

неоднократно. Коллектив
стремился исправить его, ус-

школьных делах шефов-произ
водственников Валерия Рады
гина и Ирины Енчуковой.

Но не только об успехах

съезд ВЛКСМ
шла речь. Открыто высказа
ли комсомольцы критику в 
адрес механизаторов Юрия 
Антропова, Николая Пелым- 
ских, Владимира Солдатова, 
уклоняющихся от политиче
ской учебы и занятий в ШРМ.

Конкретные задачи постав
лены были также перед чле
нами штаба «Комсомольского 
прожектора» и членами опе
ративного комсомол' '■• ого от
ряда по наведе" порядка в 
общественных местах и на 
производстве.

Серов
Работают молодые парни на 

заводах, фабриках, на полях 
колхозов и совхозов. Работают 
и готовятся к службе в армии, 
ибо нет дела святее защиты 
родной земли. Интересуют
ся, как служат их земляки. И 
если придет добрая весточ-ка 
от солдата, то радуются 
вместе с его родными, знако
мыми.

Второй год служит при 
Челябинском высшем танко
вом училище парень из Се- 

, рова — комсомолец Владимир 
Ванярин.

До армии он окончил 
ГПТУ-83, работал на механи
ческом заводе. С честью вы
полняет Владимир наказ зем
ляков верно служить Родине. 
Вот строки из письма командо
вания, присланного его мате
ри Евстолии Петровне Ваня- 
риной:

«Командование и полити
ческий отдел Челябинского 
высшего танкового командно
го училища имени 50-летия 
Великого Октября, в котором 
служит Ваш сын, рады сооб
щить Вам, что он является 
отличником боевой и поли
тической подготовки, испол
нительным и трудолюбивым 
военнослужащим.

Он систематически и глубо
ко овладевает теоретически-’ 
ми знаниями и практически
ми навыками, постоянно по
вышает свой идейно-полити
ческий и культурный уровень.

Ваш сын своей безупречной 
службой и активной общест
венной работой завоевал за
служенный авторитет и уваже
ние у товарищей и команди
ров.

Вы можете гордиться своим 
замечательным сыном!».

Алапаевский район
Здесь продолжается эстафе

та ударных дел животноводов, 
посвященная 70-летию Ок
тября и XX съезду ВЛКСМ. В 
я-нваре она была передана 
работникам совхоза «Киров
ский». И комсомольско-моло
дежное звено молочного ком
плекса, в которое входят На
дежда Ташкентова, Татьяна 
Шестакова и Наталья Косых, 
добилось роста результатов. 
Девчата получили от каждой 
коровы в первом месяце 1987 
года на 600 граммов молока 
больше, чем в декабре.

Эстафета передана другому 
хозяйству, но комсомольское 
звено сохраняет высокий тру
довой настрой. Сегодняшние 
показатели работы молодых 
доярок (а они получают по 7 
килограммов молока от каж
дой коровы в сутки), могут 
показаться не заслуживающи
ми внимания. Однако, это на 
килограмм выше, чем в сред
нем по совхозу.

Подборку ПОДГОТОВИЛ 
К. ВИКТОРОВ.

На XVIII съезде профсоюзов СССР
Задачи самой массовой об

щественной организации стра
ны в ускорении социально- 
экономического развития со
ветского общества, в активи
зации роли трудящихся в пе
рестройке и демократизации, 
в достижении нового качества 
всей нашей жизни обсуждают 
делегаты XVIII съезда проф
союзов СССР. 25 февраля он 
продолжил работу в Москве, 
в Кремлевском Дворце съез
дов.

Аплодисментами встретили 
собравшиеся товарищей Гор
бачева М. С., Алиева Г. А., Во
ротникова В. И., Громыко А. А.г 
Зайкова Л. Н., Лигачева Е. К., 
Рыжкова Н. И., Соломенцева 
М. С., Чебрикова В. М., Ше
варднадзе Э. А., Щербицкого 
В. В., Демичева П. Н., Долгих 
В. И., Ельцина Б. Н., Слюнько- 
ва H. Н., Соколова С. Л., Со
ловьева Ю. Ф., Талызина Н. В., 
Яковлева А. Н., Бирюкрву А. П.г 
Добрынина А. Ф., Лукьянова 
А. И., Медведева В. А., Нико
нова В. П., Разумовского Г. П., 
Капитонова И В.

На утреннем заседании вы
ступил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Речь была выслушана с 
большим вниманием и неодно
кратно сопровождалась про
должительными аплодисмен
тами.

По мнению делегатов, проф
союзам необходимо лучше 
использовать массовое техни
ческое творчество трудящихся 
для ускорения научно-техни
ческого прогресса. На съезде 
назывались цифры, свидетель
ствующие о том, что огром

ный общественный научно- 
технический потенциал ис- 
по-льзуется недостаточно.

Курс на ускорение развития 
нашего общества — это не 
только преобразования в эко
номике, но и активная соци
альная политика, забота о че
ловеке, защита его жизненных 
интересов.

Повышение благосостояния 
народа — программная цель 
партии, и внимание ко всему 
комплексу этих вопросов — 
одно из важнейших, стратеги
ческих направлений деятельно
сти профсоюзов, отмечали 
ораторы.

Особое внимание в выступ
лениях уделяется жилищной 
проблеме. Речь, в частности, 
идет о повсеместном расши
рении строительства жилья хо
зяйственным способом.

На вечернем заседании 24 
февраля началось обсуждение 
доклада и отчета. В прениях 
выступили В. М. Гвоздев — 
бригадир шахты «Распадская» 
производственного объедине
ния «Южкузбассуголь», В. А. 
Сологуб — председатель Ук
раинского республиканского 
совета профсоюзов, М. Г. Пу
лина — сборщица производ
ственного объединения «Крас
нодарский ЗИП», М. Б. Рыжи
ков — председатель ЦК проф
союза работников Агропро
мышленного комплекса, секре
тарь ВЦСПС, А. Г. Карачу
нов — бригадир-наладчик 
Челябинского тракторного за
вода -имени В. И. Ленина, и 
Другие.

Тепло встреченные присутст
вующими съезд приветствова

ли генеральный секретарь Все
мирной федерации профсою
зов Ибрагим Закария, Пред
седатель Центрального прав
ления объединения свободных 
немецких профсоюзов Гарри 
Тиш, председатель Всевенгер- 
ского совета профсоюзов 
Шандор Гашпар.

Широкий круг проблем пе
рестройки, пути всемерного 
улучшения деятельности со
ветских профсоюзов, их воз
росшую роль в жизни общест
ва заново осмысливают деле
гаты съезда. Во многих вы
ступлениях подчеркивается, что 
профсоюзы в нашей стране 
имеют большие права, поль
зуются поддержкой партии и 
государства в защите интере
сов трудящихся.

Однако, признавали само
критично ораторы, самая мас
совая, самая демократичная по 
своей сути организация еще 
отстает от темпов перестрой
ки. Не так просто сдают по
зиции формализм, консерва
тизм, бюрократизм, инерция, 
созерцательность.

Обстоятельно рассматрива
ются в выступлениях методы 
совершенствования организа
ции социалистического сорев
нования. Ораторы говорят о 
необходимости смелее отка
зываться от изживших себя 
форм трудового соперничест
ва, подчеркивая, что сорев
нование — это важнейшая 
сфера становления работника 
как подлинного хозяина на 
производстве.

Съезд продолжает работу.

(ТАСС).

АВТОРИТЕТ АКТИВИСТА

острый сигнал

Лучше слов
В обширном жилом районе

Комсомольский нрт
спорткомплекса, ии кинотеат
ра, ни других центров досуга, 
способных как-то удовлетво
рить потребности 74 тысяч 
жителей. Но инициативе кол
лектива МЖК-1, с одобрения 
секретариата обкома КПСС, 
советских органов, строитель
ных организаций было реше
но построить в 1986—87 годах 
крупный культурно - оздоро
вительный спортивный комп
лекс (КОСК) для нужд всего 
микрорайона. Заказчиком оп- 
редел ил и « Гл а в средуралстрой », 
генподрядчиком — домострои
тельный комбинат. Подразу
мевалось, что активную по-
мощь профессиональным
строителям окажут отряды мо
лодежного жилого комплекса.

Нелишне напомнить, что ос
новную часть подготовитель
ных работ вынес на своих 
плечах коллектив МЖК.

А бойцы комсомольско - мо
лодежных стройотрядов 
МЖК-1 вышли па стройпло
щадку 1ЮСКа в начале лета 
1986 года. Начало строитель
ства проходило в сложных ус
ловиях- не был готов полный

комплект рабочей докумен
тация, многое приходилось 
уточнять на месте, кое-что и 
переделывать. Рядом с на
ми на совесть работала 
бригада . монтажников Героя 
Социалистического Труда 
К). Г. Щикалева из управ
ления «Уралстальконструк- 
ция», ребята из «Стройме
ханизации» № 2. По это все 
субподрядчики. А вот актив
ности генподрядчика — СУ-34 
домостроительного комбина
та не было и нет до сих пор. 
С начала строительства и до 
сего дня на строительной пло
щадке мы по видели ни од- 
пого постоянного рабочего из 
этого управления.

В то же время бойцы КМСО 
МЖК полностью выполнили 
работы ri о укладке фундамен-
топ п инженерных сетей
КОСКа. выполнили внушитель
ный объем кирпичной клад
ки самой высокой категории 
сложности, продолжают утеп
ление крыши площадью 3500 
квадратных метров. Бойцы 
КМСО МЖК трудятся на
стройплощадке комплекса
ежедневно по десять с л шил им 
часов. Результаты налицо:

может
можно сказать, что практиче
ски без помощи Генподрядчи
ка монтаж КОСКа в основном 
завершен, объект готов при
нять отделочников. Но мы 
могли бы сделать гораздо боль
ше, если бы руководство ДСК, 
строительных управлений но 
относилось к бойцам отрядов 
МЖК как к чернорабочим. 
Технику на стройплощадку 
КОСКа дают в последнюю оче
редь, если вообще дают. В 
результате бойцы, особенно 
на земляных работах, вынуж
дены вручную делать неделя
ми то, что можно сделать экс
каватором за день. Руководст
во СУ-29, например, откровен
но проигнорировало неодно
кратные указания главного 
инженера ДСК направить на 
два дня экскаватор на КОСК, 
чтобы врезать инженерные 
сети объекта в уже действу
ющие сети. Из-за регулярного 
отсутствия стройматериалов в 
отрядах нередки простои, дес
кать, ребята вы растороп
ные — сами достанете.

Удивительное дело! Уж ес
ли у ДСК появились помощ
ники — бойцы стройотрядов

Хочу вам 
материнское 
статьи «На 
ничье».

Когда мне

сказать: большое
спасибо за

дальнем погра-

сообщили, что о
моем сыне, призванном осенью 
в Пограничные войска, написа
но в газете «На смену!», я по 
поверила. Подвигов он совер
шить, наверное, еще не ус
пел, а провиниться вроде не 
должен... Какой же было ра
достью прочитать о том. как 
ребята начинают службу. 
Ведь одно дело, когда он сам 
что-то напишет в коротень
ком письмо домой, другое — 
увидеть все глазами объектив
ного корреспондента, сказать 
доброе слово о наших детях, 
когда им еще очень трудно, а
нам, матерям, вдвойне: как

РАССКАЖУ О
Я знаю —• во многих 

ловских квартирах
сверд-
часто

вспоминают Дальний Восток. 
Многие матери, отцы, братья 
п сестры, бабушки и дедушки, 
друзья и подруги пишут сю
да'письма и ждут ответа. По
тому что немало свердловчан 
проходили и проходят здесь 
срочную службу. Могу сказать 
точно: ребята из Свердловской 
области всегда падежные, 
крепкие, уважаемые парни. 
Хорошо об этом было расска
зано и в «На смену!».

В нашем подразделении По
граничных войск СССР таких 
отличных ребят немало. И 
про каждого хочется сказать 
добрые слова. Взять хотя бы 
Андрея Корнева. Любую нс-
удачу поможет 
словом и делом 
Эти же качества

преодолеть, 
поддержит, 

отличают
Володю Юдина, Вадима Оль- 
кова.

Недавно Розалия Сафина узнала, что молодым ребятам, 
которые недавно устроились работать на станцию Сверд- 
ловск-Сортировочный, не предоставили жилье.

— У нас ведь свое общежитие есть? — задала она резон
ный вопрос.

— Туго там с местами, — ответили ей.
И вот тут-то выяснилось, что в общежитии .этом живет не

мало тех, кто никакого отношения к железной дороге не име
ет.

Член бюро ВЛКСМ станции, она постоянно печется об 
улучшении условий жизни и работы молодежи. За примера
ми далеко ходить нс надо. Не так давно она убедила руко
водителей станции в необходимости установки в техконторе 
кондиционеров. По ее инициативе там же собираются обору
довать уголок для приготовления горячей пищи. Эта необхо
димость вызвана спецификой работы — зачастую нельзя по

кинуть рабочее место, а потому приходится обедать, что на
зывается, всухомятку.

Может сложиться впечатление, что Розалия решает исклю
чительно вопросы хозяйственные. Вовсе нет. Будучи членом 
бюро ВЛКСМ, она отвечает за культурно-массовую работу. 
И, надо сказать,, досуг молодежи здесь продумывается тща
тельно. Несколько дней назад комсомольцами был организо
ван конкурс «А ну-ка, парни!». Проведенный в канун 23 
февраля, он получился своеобразным поздравлением с Днем 
Советской Армии и Военно-Морского Флота.

Человек деятельный, инициативный, Розалия пользуется 
высоким авторитетом среди молодежи. Ее избрали делега
том области на XX съезд ВЛКСМ. mvUVOHС/ • LU Л Л> l\ ( ' te т

Фото А. ЛАПТЕВА.

они там, без нас?
Газеты мы храним, прочита

ли все родные, знакомые и 
я думаю, что родители осталь
ных ребят, про которых напи
сано в статьях и некоторые 
тоже, как наши сыновья, толь
ко начинают службу, так же 
благодарны вам от всей’ ду
ши. ’ ■

У меня старший сын — жур
налист, но только сейчас я в 
полной мерс почувствовала, 
что значит печатное слово, 
ведь за этими статьями — 
большой труд, и как они свое
временно вышли для пас, ро
дителей.

< пасибо.
С уважением Октябрина 

Михайловна Тарасова, мама 
рядового Дмитрия Тарасова.

Асбест.

ТОВАРИЩАХ
Бдительно песут службу по 

охране государственной гра
ницы паши воины погранич
ники: рядовые Олег Архипов,
Ринат Маннанов, Андрей
Мальцев, многие другие.

Например, повар на заста
ве ■— человек, от которого за
висит настроение всех вои
нов. Это доказано опытом и 
проверено временем. И паш 
повар — Алексей Григорьев, 
вчерашний студент УЭШШТа. 
отлично справляется со свои
ми обязанностями.

Пусть родители, друзья, тру
довые коллективы, воспитав-
шие этих ребят, знают: 
сланцы трудового Урала

по- 
с

честью выполняют свой воин
ский долг.

Рядовой Валерий 
(ООНОВСКИЙ. 

Амурская область.

ПУЛЬС ПЛАНПЬГ Ы

МЖК, да еще взялись помо
гать на таком трудном объ
екте, используйте нас, загру
зите работой, — все, что сде
лаем, вам же в отчетные по
казатели пойдет. Но по пепо- 
няттгым причинам именно так, 
по-деловому и по-хозяйски, 
строители поступать'по хотят.

Вместо с тем руководство 
ДСК, па дело проявляя полное 
безразличие к положению па 
стройплощадке КОСКа, не 
стесняется па всех уровнях 
заявлять обратное. Напри
мер, па одном из совещаний в 
обкоме партии строители за
верили, что обеспечат строи
тельную готовность комплек
са к Дню строителя в 1987 го
ду и современный, уникаль
ный для Свердловска комп
лекс встретит первых посети
телей к 70-летию Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции.

Не менее странное отноше
ние к объекту сложилось у 
заказчика — «Главсредурал- 
строя». Замначальника глав
ка 11. В. Быдапцев, но при
знавая вклада эмжэковских 
КМСО в уже сделанное на 
стройплощадке («Это все сде

лали наши стройуправления, 
а но МЖК»), старается даль
нейшие прямые заботы заказ
чика — переложить... па эм- 
жэковцев («Вам это надо — 
вы и хлопочите, ведь знаем— 
для себя строите, никого не 
пустите»).

Здесь по место и не время 
заново разъяснять основные 
социальные принципы МЖК. 
Но специально для т. Быдап- 
цева приводом здесь такие 
цифры: из числа занимаю
щихся в детских кружках и 
клубах МЖК болсо 70 про
центов — дети всего жилого 
района Комсомольский и 
других районов города, эмжэ
ковских детой — менее 30 про
центов. А чтобы обеспечить 
оптимальную загрузку КОСКа, 
понадобилось бы шесть-семь 
молодежных комплексов та
кого же масштаба, как МЖК-1.

Мы считаем, что равноду
шие заказчика и подрядчика к 
строительству важного и са
мого крупного среди соору
жаемых в городе аналогичных 
объектов фактически поста
вило стройку в сложнейшее 
положение: но начата и по 
начиналась внутренняя отдел

ка здания, в феврале может 
прекратиться финансирование 
строительства. И эти, и дру
гие вопросы — разрешимы, и 
их надо решать, а не «выси
живать».

Но сложности со строи
тельством культурно - оздоро
вительного1 спортивного комп
лекса нс ограничиваются од
ной стройплощадкой. Нас, 
бойцов КМСО МЖК, работаю
щих на строительство КОСКа, 
более ста человек. Коллектив 
МЖК поручил нам выполнить 
пашу трудовую программу на 
этом объекте, надеясь, что 
домостроительный комбинат 
поможет мам се строительст
вом очередного дома МЖК-1 
4В—-4Г в 1987 году. Именно в 
этот дом мы должны засе
литься по окончании трудовой 
программы. Однако «Главсред- 
уралстрой» по каким-то при
чинам передал дом МЖК в 
план капитального строитель
ства укса горисполкома. При 
этом, во-первых, дом оказал
ся в плане строительства IV 
квартала 1987 года, и во-вто
рых, из него «исчезла» поло
вина дома со строительным 
номером 4Г. Выходит, что по

ловина из нас выполнив тру
довую программу, жилье тем 
не менее пс получит, хотя 
дом можпо строить весь це
ликом именно сейчас. Все под
готовительные работы уже 
проведены: смонтирован по
коль первой секции дома, 
можно начать монтаж и де
лать цоколь второй секции. 
Отряд МЖК на заводе ЖБИ 
полностью обеспечит стройку 
материалами. Разумеется, но 
оставляя свой основной объ
ект — КОСК. Ио для этого 
необходимо вывести на строй
площадку новых бойцов, ко
торые после выполнения тру
довой программы заселят дом 
ЗА. Кажется, ничто не мешает 
начать его стройку в этом го
ду: деньги в горисполком пе
речислены, документация для 
строительства готова, главк 
против строительства дома ЗА 
не возражает. Дело лишь за 
горисполкомом. — только он 
может включить в план этого 
года «задел» дома. А значит— 
от него зависит, кто и с ка
кой интенсивностью будет 
продолжать сооружение и 
КОСКа. Мы работать готовы. 
За вами дело, товарищи из 
горисполкома и строительных 
организаций!

По поручению бойцов 
строительных отрядов 
МЖК Николай Белозеров, 

боец КМСО-30.

Комментарий Бахтар
КАБУЛ. Агентство Бахтар 

распространило комментарий 
в связи с возобновившимися 
в Женеве афгано-пакистански
ми переговорами через лично
го представител я генерально
го секретаря ООН Диего Кср- 
довеса.

К возобновлению перегово
ров, говорится в коммента
рии, правительство ДРА по
дошло с рядом новых конст
руктивных инициатив. Курс на 
национальное примирение, пре
дусматривающий установление 
мира и безопасности в стране, 
возвращение беженцев, созда
ние условий для участия в 
управлении государством 
всех политических сил, соз
дает реальную почву для 
продвижения вперед на ны
нешних переговорах в Жене
ве. Национальное примире
ние — это не только внутрен
нее дело Афганистана, но и 
мощный фактор, воздействую
щий на политическое урегули
рование положения вокруг 
ДРА.

Выступления горняков
Испании

МАДРИД. Баррикады из 
деревьев, автопокрышек и 
перевернутых грузовиков воз
двигли горняки на подступах к 
шахтам государственной компа
нии Уноса в провинции Асту
рия. В ряде поселков произо
шли столкновения между по
лицейскими и трудящимися. 
Имеются раненые.

Гнев и возмущение царят в 
эти дни в трудовых семьях 
Астудии. Объявленный дирек
цией Уноса так называемый 
«план будущего» предусматри
вает ликвидацию в течение 
ближайших двух лет 2000 ра
бочих мест. Требуя обеспече
ния права на труд, шахтеры 
объявили о проведений в чет
верг всеобщей 24-часовой заба
стовки протеста. Это будет уже 
третья в феврале всеобщая 

стачка астурийских горняков.

Против роста военных 
расходов

ТОКИО. Абсолютное боль
шинство японцев решительно 
осуждают курс кабинета Нака
сонэ на наращивание милита
ристских приготовлений. Об 
этом свидетельствуют опубли
кованные результаты опроса 
общественного мнения, прове
денного газетой «Майнити». 
77 процентов опрешеннь х осу
дили решение правительства 
по отмене ограничения воен
ных расходов рамками одного 
процента валового националь
ного продукта (ВНП).

(ТАСС).
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мнение

ОПАСАЮСЬ
«МНОГОЛИКИХ» ЛЮДЕЙ

Наверное, многим нокажется банальным вопрос, который 
волнует меня. Но я делаю это лишь с одной целью: когда 
даже самая старая, древняя истина тем не менее стопро
центно созвучна твоей собственной жизненной позиции, 
твоим нравственным нормам — стоит и повториться, в 
этом нет ничего плохого.

Тем более что в наш бурный век с его скоростями мы часто 
плывем по течению и редко задумываемся над рядом во
просов, которые кажутся несущественными. Особенно это 
касается проблемы нравственного выбора. Мне кажется, в 
отношении наших современников, молодежи в частности, 
к вопросам религии и атеизма, как нигде, проявляется ка
кая-то недопустимая конформность и уступчивость.

Вот примеры. Очаровательная девушка — старшекурс
ница нашего университета смущенно прячет на занятиях 
под свитерок золотой крест. Л заканчивается лекция, вы
ходит студентка на улицу — и тотчас же спешит переве
сить «пикантную» безделушку поверх свитера — чтобы 
издали было видно.

— Ты веришь? — спрашиваю я.
— Нет, что ты... — улыбается она.
— А это? — указываю на атрибут.
— Подарок!.. — говорит она, краснея. И вдруг: — ты же 

сам слышал на лекциях, как нам преподаватель говорил, 
что у нас в стране действует конституционный принцип 
свободы совести.

Да, ответ, достойный студентки университета. Но удив
ляет одно, как это многие умудряются читать статьи 
Основного закона нашей жизни выборочно — через слово, 
через строки. Ведь в статье 52 Конституции СССР сказано 
ясно и недвусмысленно: свобода совести есть право испо
ведовать любую религию или не исповедовать никакой, 
отправлять религиозные культы или вести атеистическую 
пропаганду. Сказано «или», но не «и».

Как же оценить действия тех, кто сочетает в себе атеи
стические убеждения с исполнением культовых обрядов? 
Как охарактеризовать людей, которые способны на собра
нии в коллективе сказать одно, придя домой, подумать 
другое, а сделать третье!

Опасаюсь таких «многоликих» людей. Ибо один раз че
ловек сумел предпочесть проблеме нравственного выбора 
«или—или» легкое и безбедное «и» — значит, можно ожи
дать, что и в других, более важных жизненных ситуациях 
он поступит так же. Не стапет долго биться над отстаива
нием собственных принципов — пойдет по пути наимень
шего сопротивления, стараясь совместить «приятное» с 
«полезным», черное с белым, добро со злом, благородство 
с подлостью.

И. ПЕНЯГИН, 
етудент-заочпик философского факультета УрГУ.

В 16 лет Аркадий Гайдар командовал пол
ком... В 16 лет Женя Калашников стал комис
саром отряда «Заготовитель» Краснотурьин- 
ского индустриального техникума. Ну и что, 
мол, тут такого героического и к чему эти 
сравнения? Но... Когда отряд из 20 парней 
сделал объем работ больший, чем 80 взрос
лых рабочих, несомненно, здесь сказалось и 
влияние комиссара. А работали ребята в Га-

ринском районе на заготовке сена, рядом со 
взрослым отрядом, в тех же погодных усло
виях, теми же орудиями труда. Отношение 
к делу — это показатель отношения к жизни. 
Евгений Калашников — Ленинский стипенди
ат, член комитета ВЛКСМ техникума, член 
бюро горкома комсомола, делегат XX съезда 
комсомола.

Фото Л. БАРАНОВА.

ПОЧЕМУ ПУСТУЕТ
АУДИТОРИЯ?

Н
ЕДАВНО я стал свиде
телем такого эпизода. 
На кафедру философии 
и научного коммунизма Сверд

ловского государственного 
медицинского института за
шел бойкий молодой че
ловек, студент третьего курса 
лечебно - профилактического 
факультета. Подойдя к препо
давателю, он сообщил, что 
хочет получить зачет по курсу 
философии. Вскосе выясни
лось, что он пропустил боль
ше половины лекций и семи
нарских занятий. На вопрос о 
причинах такой плохой посе
щаемости юноша лишь пожал 
плечами и состроил скорбную 
гримасу, что должно было, по 
всей видимости, означать глу
бокое раскаяние. После чего 
он деловито записал числа и 
условия отработки и удалился.

Визиты таких студентов ста
ли, к сожалению, частыми. 
Похоже, что они (а мужская 
половина здесь явно до
минирует) определили для се
бя свою собственную систе
му обучения в институте. Вы
текает она из стремления по
лучить не знания как таковые, 
а лишь подтверждающий их 
документ — диплом. Поэтому 
весь семестр эти «веселые ре
бята» пропускают занятия.

Но вот наступает пора заче
тов и экзаменов. И вся лень 
улетучивается, как по мано
вению волшебной палочки. На
чинаются бесчисленные отра
ботки, лихорадочное перепи
сывание чужих конспектов, 
многократные пересдачи. Ни 
о каком качестве знаний гово
рить не приходится.

Откуда берутся такие сту
денты? Почему растет количе
ство прогулов и пропусков 
учебных занятий? Разобраться 
в этом очень непросто, но 
важно и необходимо. Во-пер
вых, единства мнений по это
му вопросу нет, особенно 
между студентами и препода
вателями. В студенческой сре
де издавна бытует мнение, что 
посещать все занятия вовсе 
не обязательно, а в пропус
ках семинаров и особенно лек
ций ничего страшного нет. 
Вот и председатель учебно- 
воспитательной комиссии на
шего института, студентка вы
пускного, шестого курса 
М. Мартынова считает, что 
причина поогулов не з плохой 
дисциплине, а в низком каче
стве лекций, их несоответст
вии требованиям дня.

Думается, что такая позиция

РЕФОРМА высшего об
разования невозможна без 
перестройки взаимоотноше
ний между преподавателя
ми и студентами, без раз
вития студенческого само
управления. Приобретение 
же знаний — сложнейший 
многогранный процесс, тре
бующий упорного труда. И 
начинается он с учебы. Но 
как и где найти наиболее 
оптимальные точки сопри
косновения, чему учиться и 
как учить — вопросы, кото
рые сегодня обсуждаются 
как в преподавательском 
кругу, так и среди студен
чества.
Давайте подумаем вместе.

вообще очень распространена 
среди учащейся молодежи. 
Пример тому—многочисленные 
предложения ввести в высшей 
школе свободное посещение 
лекций. Причем подавляющее 
большинство этих предложе
ний исходит, судя по прессе, 
именно от студентов.

Возражений против этого 
можно привести немало. На
пример, уместно ли будуще
му специалисту делить учеб
ные дисциплины на «нужные» 
и «ненужные»? И потом, вряд 
ли студент, особенно младше
курсник, с точноствЮ может 
определить качественный уро
вень той или иной лекции. 
Конечно, лекции и лекторы 
бывают разные. Но беру на се
бя смелость сказать, что- при 
нынешней системе контроля и 
качественном составе кафедр 
абсолютно плохих лекторов 
нет, по крайней мере в веду
щих вузах.

Во-вторых, количество
пропусков занятий по мере 
приближения к окончанию ин
ститута неуклонно возрастает. 
Если на первом курсе количе
ство пропускающих лекции и 
семинары исчисляется едини
цами, то на старших курсах 
на лекции приходит иногда 
лишь половина студентов.

И
ТАК, откуда берутся 
прогульщики? Вопрос 
риторический и неодно
значный. Изначально эта про

блема упирается в отбор сре
ди многочисленной, а иногда, 
наоборот, слишком малочис
ленной армии абитуриентов. 
Несмотря на все усилия, си
стема профориентации полно
го эффекта пока не дает. Слу
чайных людей в вузы попада
ет предостаточно Но дело не 
только в этом. Не все студен
ты выдерживают обрушившие
ся на них с'первых дней уче
бы нагрузки. Одни убеждают
ся, что сделали ошибку в вы
боре специальности. Другие 
не могут приспособиться к на
пряженному оитму студенче
ской жизни, высокой требова
тельности, так не похожей на 
школьную. Третьим, наоборот, 
все дается легко. Немного ос
воившись, они начинают лов
ко улавливать уязвимые ме
ста в учебном процессе

В результате образуется как 
бы две группы прогульщи
ков. Первая состоит из тех, 
кто не может или абсолютно 
не хочет учиться, не в силах 
мобилизовать волю, заставить 
себя бороться с трудностями,

Какой абитуриент не мечтает 
об интересной, содержатель
ной, плодотворной студенче
ской жизни? Разумеется, каж
дый. Столкнувшись, однако, с 
суровой прозой учебных буд
ней, пыл этот у многих как-то 
очень уж откровенно остыва
ет, и человек незаметненько 
этак, бочком, бочком, затира
ется в самую что ни на есть 
«серединку». И уж вытащить 
его оттуда на поверхность 
бывает куда как нелегко.

Да что там говорить, огля
нитесь на досуге вокруг себя, 
и взгляд ваш наверняка уп
рется в такого вот «премудро
го пескарика». Ну да оставим 
в покое «пескариков», не они 
соль нашей жизни, ее мотор, 
ее вечный двигатель.

Надолго запомнился день 
(а точнее, вечер) рождения 
нашей 101-й группы журфака. 
И в пестром потоке всевоз
можных песен, тортов, юмора* 
и тестов поразило одно — 
классический индийский народ
ный танец, на высоком про

предпочитая «плыть по тече
нию». Их вузовская жизнь 
обычно обрывается после од
ной из первых сессий.

Вторая же группа образует
ся не сразу. Мало кто решает
ся уже в первые семестры 
пропускать занятия в боль
шом количестве. Но страх по
степенно проходит. Впрочем, 
можно ведь и присутствовать 
на занятиях, но делать это чи
сто формально. На лекциях 
удобно вязать, читать, перели
стывать журналы мод и т. д.

Перестройка системы выс
шего образования в нашей 
стране должна коснуться не 
только учебного процесса и 
работы преподавательских 
коллективов. Коренным обра
зом должно измениться отно
шение студентов к учебе. Ди
плом врача или инженера, 
юриста или учителя должен 
рассматриваться всеми без 
исключения не как подарок 
государства, а как далекая, за
манчивая вершина, достичь 
которую можно лишь ценой 
огромного труда.

Но все эти мысли гак и ос
танутся благими пожеланиями, 
если не повысить самым ре
шительным образом требова
тельность и ответственность 
за качество полученных зна
ний. Упомянутая выше М. Мар
тынова считает, например, 
что преподаватели часто ста
вят незаслуженные «тройки». 
Необходимо полностью соблю
дать те критерии оценок, счи
тает она, которые предусмот
рены Уставом высшей школы. 
Что ж, единство преподавате
лей и лучшей части студенче
ства в этом вопросе налицо.

Целесообразно, вероятно, 
ограничить количество отрабо
ток, ввести более строгие ме
ры воздействия на тех студен
тов, которые пропустили оп
ределенное число занятий.

Но одними административ
ными мерами полного эффек
та добиться невозможно. Ат
мосфера нетерпимости к про
гулам должна быть создана в 
самой студенческой среде. А 
появится она только тогда, 
когда коллектив учащихся бу
дет состоять в подавляющем 
большинстве из творчески ду
мающих, трудолюбивых, соци
ально активных единомышлен
ников, объединенных стремле
нием овладеть всеми секрета
ми, всеми тонкостями свое- 
б^л”1ией поофесс**-.

Д. МИРОНОВ, 
кандидат истори

ческих наук, 
заместитель секретаря 

комитета комсомола 
Свердловского 

мединститута.

один из нас

СОВЕТ «ПЕСКАРИКАМ»
фессиональном уровне испол
ненный вдохновенно нашим 
культоргом Ниной Лапиной.

Вскоре выяснилось, что 
танцы далеко не единственное 
увлечение Нины. Она коман
дир юнкоровского отряда «Ка
пелла». Отряда, который явля
ется любимым ее детищем, 
воплощением ее собственной 
идеи. Сколько пришлось поло
жить трудов на создание «Ка
пеллы», известно, наверное, 
одной только Нине. Достаточ
но сказать, что только за пол
года своего существования 
отряду трижды пришлось пе
ременить место , дислокации. 
Отряд с самого начала заду
мывался как своего рода при
станище для «трудных». Ведь 
для Нины нет чужих болей 
и чужих судеб.

ПОЗИЦИЯ

ПОЧЕМУ растет число 
прогулов и пропусков 
учебных занятий, задает 

вопрос Д. Миронов и отвеча
ет на него как преподаватель, 
стремящийся вывести из-под 
критики самих преподавате
лей.

Позицию студентки, предсе
дателя учебно-воспитательной 
комиссии М. Мартыновой — 
«.причина пропусков не в пло
хой дисциплине, а в низком 
качестве лекций, их несоответ
ствии требованиям сегодняш
него дня» — он считает невер
ной. «Возражений против это
го, — пишет Д. Миронов, — 
можно привести немало». Ка
кие же он приводит возраже
ния? Самые типичные для пре
подавателей, не желающих на
чать перестройку с себя.

Судите сами: «...Вряд ли 
студент, особенно младше
курсник, с точностью может 
определить качественный уро
вень той или иной лекции» (!).

Уважаемый преподаватель 
Д. Миронов! Вы всерьез счи
таете, что студент не в состоя
нии отличить лекцию интерес
ную, увлекательную от плохой, 
занудной? Так тогда зачем 
нам, студентам, вообще читать 
хорошие лекции? Не сегодня 
родилась мысль, что писатель 
должён предполагать умного, 
думающего читателя. Почему 
же вы предполагаете у студен
та не ум, а нечто противопо
ложное? Возможно, чувствуя 
это отношение к себе, ребята 
и не спешат на лекции.

Вам хочется все списать на 
студентов. «Беру на себя сме
лость сказать, — настаиваете 
вы, — что при нынешней си
стеме контроля и качествен
ном составе кафедр абсолютно 
плохих лекторов нет, по край
ней мере в ведущих вузах».

Я не знаю, относится ли 
Свердловский медицинский ин
ститут к ведущим вузам, но 
вот сама точка зрения Д. Ми
ронова удивляет: нет «абсо
лютно плохих лекторов», есть 
плохие студенты — и точка. 
Очень удобная позиция. Но 
она в корне расходится с по
зицией министра высшего и 
спеднего специального образо
вания СССР Г. А. Ягодина, 
который на страницах нейт
ральной печати утверждает 
нечто прямо противоположное.

Откуда берутся прогульщи
ки? Во-первых, из плохих аби
туриентов. считаете вы. А во- 
вторых. появлению их способ
ствует то. что «страх» у сту 
дента «постепенно проходит», и 
ему «не грозят никакие санк
ции». А коли студенческий 
«страх» — начало и конец всей 
педагогической премудрости,

«Мои пацаны», — так она 
говорит о десяти-двенадцати- 
летних ребятах, питомцах «Ка
пеллы». И нужно видеть, какой 
гордостью, каким чувством 
собственного достоинства и 
значимости сверкают глаза у 
этих мальчуганов, получаю
щих очередное задание от 
своего «командира», чтобы по
нять — да, это «ее пацаны»!

Явившись однажды на один 
из отрядных вечеров и увидев 
в углу комнаты две театраль
ные шпаги, я, на беду свою, 
предложил Нине сразиться, 
втайне надеясь «повыпендри
ваться».

Но, несмотря на весь свой 
богатейший опыт дворовых 
палочных баталий и два года 
службы в армии, в первую же 
минуту поединка, к величай

ПЕДАГОГИКА СОТРУДНИЧЕСТВА,
А НЕ СТРОГИХ МЕР

устой дисциплины, то и борьбу 
с прогулами вы сводите к ад
министративным методам — 
«ввести более строгие меры 
воздействия»... А где же чело
веческий фактор? Умение пре
подавателя настроить студен
тов на сотворчество?

Думаю, не открою секрета, 
если сообщу, что на лекции 
одного преподавателя студен
ты, что называется, идут кося
ком, а у другого, имеющего те 
же степень и звание, всегда по
лупустая аудитория. Что оцен
ку «удовлетворительно» у од
ного преподавателя заработать 
труднее, чем «отлично» у дру
гого.

Приведу пример. На одной 
кафедре нашего института есть 
доцент 3. с большим стажем 
работы в разных вузах. Моно
тонным голосом, способным 
усыпить любую аудиторию, 
повторяя много раз одни и те 
же речевые обороты, проводит 
он лекции. А на семинарах, 
выдав разработанные три го
да назад, устаревшие и никем 
не утвержденные методички, 
он спокойно засыпает. Ни уму 
ни сердцу такие занятия ниче
го не дают, у студентов они 
вызывают смех и недоумение. 
Но вот с «мерами воздейст
вия» все как- полагается: посе
щаемость этот доцент отмечает 
исправно и учитывает при от
ветах на экзаменах строго. 
Такой серый преподаватель 
рождает и серого студента. И 
наше счастье, что таких препо
давателей в институте немно
го, а больше людей ищущих, 
инициативных, способных влю
бить в себя и в свою науку.

Думаю, никого не удивит, 
что мы, студенты, обсуждаем 
качество и лекций, и семина
ров. Но, как правило, в «ку
луарах». А почему бы тайное 

Точка зрения Д. Миронова:
—Перестройка системы, высшего образова

ния в нашей стране должна коснуться не 
только учебного процесса и работы препода
вательских коллективов. Коренным образом 
должно измениться отношение студентов к 
учебе. Диплом — это не подарок государства, 
а далекая заманчивая вершина, достичь кото
рую можно лишь ценой огромного труда. Це
лесообразно ввести более строгие меры воз
действия на студентов, которые пропустил!' 
определенное число .wrur-

Точка зрения А. Соснина:
— Думаю, не открою секрета, если сообщу, 

что на лекции одного преподавателя студен
ты идут, что называется, косяком, а у друго
го, имеющего те же степень и звание, всегда 
полупустуя аудитория. Как правило, мы, 
студенты, в кулуарах обсуждаем качество и 
лекций, и семинаров. А почему бы тайное не 
сделать явным? Педагогика сотрудничества, 
сотоварищества — не она ли должна опреде
лять отношения между студентами и препо
давателями?

Какую выберешь ты?

шему моему стыду, я получил 
14 или 15 уколов в грудь и 
вынужден был позорно сдать
ся на милость победителя.

— У тебя что, разряд по 
фехтованию? — поинтересо
вался я, потирая ноющую 
грудь.

— Да нет, что ты! Просто 
нет у нас инструктора по фех
тованию, да и вообще ни од
ного инструктора нет. Вот и 
приходится до всего доходить 
самой, — ответила Нина.

Тем временем в комнату 
шумно ввалился раскраснев
шийся от мороза «экипаж», и, 
окружив своего командира, 
ребята наперебой бросились 
докладывать об итогах рейда 
в класс программистов.

Что интересно, занятость

предложение

Лейся песня
Среди множества клубов и 

любительских объединений, ко
торых так много появилось в 
последнее время, недавно воз
ник еще один — клуб студен
ческой и стройотрядовской (или 
привычнее —■ целинной) песни. 
Организация эта объединяет 
всех авторов, исполнителей и 
любителей данного жанра и 
появилась не на пустом ме
сте — ей предшествовала мно
голетняя практика ежегодно 
проводимого в областном сту
денческом отряде конкурса са
модеятельной целинной песни.

Уже первое занятие клуба, 
на котором выступил со свои
ми песнями студенческий стро
ительный отряд «Импульс», со
брало много слушателей и по
читателей из разных вузов 
города. После концерта состо
ялось творческое обсуждение, 
где выступавшие услышали в 
свой адрес не только много 
восторженных откликов, ио и 
дружеские советы, а также 
критику не всегда достаточно 
строго подбираемых текстов. 
Такая форма работы, часто на
зываемая творческой мастер
ской, не единственная среди 
планируемых форм поэтиче
ской и музыкальной учебы, 
совершенствования исполни
тельского мастерства 'членов 
клуба. Это и регулярные встре
чи с представителями профес
сиональных Союзов — писа
телей, композиторов, журнали
стов, с членами молодежных 
литературных объединений го
рода, организация и прове
дение двух наиболее крупных 
и ответственных мероприятий 
клуба — весеннего областного 

не сделать явным? Кому, как 
не ребятам, знать способности 
преподавателей? И почему бы 
путем анкетирования студен
тов не выяснить их мнение о 
качестве учебных занятий? И 
это мнение учитывать при кон
курсе на замещение вакантных 
должностей. Ведь учеба — 
это наше основное «производ
ственное» дело. И мы, студен
ты, заинтересованы в каче
ственном преподавании.

...В конце 1986 года иа 
электроэнергетическом факуль
тете нашего вуза прошло сов
местное партийно-комсомоль
ское собрание по вопросу 
развития студенческого само
управления. Один из препо
давателей предложил вовлечь 
студентов в дело контроля 
за качеством преподавания. 
Характерная была реакция — 
взрыв негодующих эмоций. 
Многие преподаватели, в том 
числе и завкафедрами, гово
рили: «это непедагогично!»,
«будет анархия», «преподава
тели потеряют авторитет», 
«студенты нас неверно будут 
оценивать» и т. д.

Первокурсница на это отве
тила:

— Товарищи коммунисты! 
Вы нас, комсомольцев, только 
что призывали к самоуправ
лению. А как дело дошло до 
него конкретно, вы даете «зад
ний ход». Раз уж мы такие 
глупые, что не в состоянии 
отличить хорошее занятие от 
плохого, так зачем вы со
вершенствуете свое педагоги- 

■ческое мастерство?
Собрание приняло верное 

решение, и в 1987 году, с но
вого семестра, студенты будут 
участвовать в оценке качества 
учебного процесса. Как това
рищи-единомышленники.

Нины в «Капелле» совершенно 
не мешает ее культорговской 
работе в группе. Более того, 
скажу, что лучшего культорга 
нам было и не найти. 
С посещениями, например, 
театров, кино, филармонии 
мы сейчас горя не знаем. А 
главное, ни у кого не болит 
за это голова. Все знают, что 
группа не пропустит нигде и 
ничего сколько-нибудь значи
мого и интересного. Билеты 
будут вовремя и в нужном 
количестве.

Нине принадлежит и такое 
прекрасное начинание, как 
«всенародное» поздравление 
очередного именинника с 
торжественным вручением по
дарка. Насколько это здоро
во, могут подтвердить сами 
именинники. Маленький вро
де бы знак внимания, а ведь 
из них-то как раз и склады
вается большая дружба, хо- 
реший сплоченный коллектив.

В. ФЕДОРОВ, 
студент журфака УрГУ.

конкурса и летнего фестиваля 
«Знаменка».

Конкурс, проведение которо
го намечено в марте, будет ор
ганизован по образу и подо
бию первого всесоюзного кон
курса самодеятельной песни в 
Саратове, то есть в форме 
творческих мастерских. Что 
это даст? Все желающие вы
ступят, каждый сможет узнать 
мнение и при необходимости 
получить совет и консультацию 
известного автора, профессио
нального поэта или музыкан
та; не будет заблаговременных 
прослушиваний. Руководители 
мастерских составят програм
му заключительного концерта 
лауреатов, отберут лучших, и 
результаты конкурса станут 
основой для организации фе
стиваля в Знаменке, который, 
лишившись функции отбора, 
станет показом наиболее удач
ных и значимых песен — ис
тинным праздником песни.

Уважаемые авторы, исполни
тели и любители самодеятель
ной студенческой песни, мы 
ждем вас по нечетным вторни
кам каждого месяца на засе
даниях нашего клуба, которые 
проходят в актовом зале об
ластного комитета ВЛКСМ (5 
этаж) в 19 часов. Здесь вы 
уже можете подать заявки на 
участие в творческих мастер
ских, встретиться с авторами 
известных песен, включиться 
в работу нашего клуба.

Н. СЫЧЕВА, 
член лаборатории 

изучения . общественного 
мнения при Свердловском 

горкоме ВЛКСМ, 
член совета клуба.

Авантюра? Нет, такое уча
стие студентов предполагает 
Проект перестройки высшего и 
среднего специального образо
вания. И. посудите сами, как 
выиграет само дело: препода
ватель не будет опираться на 
«серого» студента, а студент— 
на «серого» преподавателя. 
Исчезнут легкие «удовлетвори
тельно» — одно из самых тре
вожных явлений в стенах 
вуза.

И еше один факт для раз
мышления. На том же энерго
факе СИПИ висит стенд «Во
прос—ответ». Студент по лю
бому вопросу обращается к ру
ководству факультета, к ка
федрам, комсомолу, профсою
зу и т. д., и через десять дней 
рядом с его вопросом публику
ется ответ. В том числе и на 
острые критические замечания 
по качеству преподавания. 
Это —- самый читаемый стенд. 
И ни одной жалобы от пре
подавателей ни в партбюро, 
ни в деканат не поступало.

Резерв повышения качества 
учебы со стороны студентов 
мы видим в развитии у них 
коллективизма, коллективной 
ответственности за учебную и 
общественную дисциплину. 
Берем пример с рабочих Се
верского трубного завода, с 
их системы работы «Трудовой 
и общественной дисциплине — 
гарантию коллектива». Весь 
наш институт готовит кадры 
из рабочих и для рабочих, и 
коллективистская мораль ра
бочего класса — не она ли 
должна определять отношения 
между студентами и препода
вателями, педагогику сотруд
ничества, сотоварищества. А 
среди товарищей дух требо
вательности и сотворчества ку
да важнее «более строгих мер 
воздействия».

А. СОСНИН, 
студент IV курса, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
Свердловского инженерно- 
педагогического института.

«БУДКИ
ЛЮБЯТ ВСЕ»
Нод таким заголовком в га

зете 1 января сего года опуб
ликовано письмо начальника 
орса Когда новичсного огне
упорного завода Ф. Д. Шиш- 
лясва. В нем названы причи
ны, мешающие работникам 
столовых города повышать 
к ул ьт у р у обс.т у жи ванн я.

Ла критические замечания 
отвечает заместитель предсе
дателя исполкома Богдапович- 
ского городского Совета на
родных депутатов В. И. 
МАЛЬЦЕВ.

«Вопрос о подготовке пова
ров, кассиров, кондитеров 
для рабочих столовых города 
решен через профтехучилища. 
Подана заявка на недостаю
щее оборудование. Проведены-'', 
ремонт обеденного зала фар
фористов и реконструкция 
кондитерского цеха. Админи
страции этого предприятия 
предложено решить вопрос 
оплаты транспортных расхо
дов столовой № 14.

К 15 !марта в столовых 
№№ 1 и 8 будет работать от
дельная раздача для диетиче
ских блюд.

Исполком горсовета взял на 
себя контроль за исполнением 
данных решений».

«ХОЛОДНО!»
В газету обратилась житель

ница дома N» 7 по улице 
Опытная Т. Орлова. Дом, в 
котором она жила, мешает 
строительству, ведущемуся ря
дом. Ей предложили пере
ехать — временно — в поме
щение бухгалтерии ДСУ № 1. 
Уговорили. А там — холод, 
нет воды и прочих удобств. 
Двое малышей Т. Орловой 
(полуторагодовалый и пяти- 
месячный] заболели. Нет га- 
гантий, что положение изме
нится. Заметка опубликована 
24 января и послана на приня
тие мер в горисполком.

И вот новое письмо Т. Ор
ловой:

«...Спасибо вам за помощь! 
Газета «На смену!» стала на- 
шила лучшим другом. Для нас 
нашли подходящее помеще
ние, здание удобное, теплое. 
Выдали гарантийное обяза
тельство. За будущность мы 
спокойны».

ХОТЯ письмо 
не опубликовано 

«За халатное 
отношение»

Как приятно, когда путеше
ствие начинается не только 
словами «Добро пожаловать!», 
но и искренним желанием ру
ководителей, например, поезда 
«Москвич» создать для тури
стов обстановку, когда легко 
дышится, весело отдыхается! 
А если турист то и дело встре
чает на пути недостатки в об
служивании (плохая организа
ция питания, некачественное 
приготовление блюд, отсутст
вие радиоинформации о горо
дах, по которым проходит 
маршрут и т. д.), то что же он 
предпринимает? Конечно, об
ратится к своему руководите
лю — полномочному предста
вителю тургруппы.

Группой, в составе которой 
в октябре прошлого года отды
хали молодые семьи Буйновых. 
Иксановых. Даниловых и дру
гие, написавшие по возвраще
нии письмо в редакцию, руко
водить было доверено комсо
мольскому работнику из коми
тета ВЛКСМ завода Уралэлек- 
тротяжмаш (Свердловск) А. От
радновой. Ее реакция на жа
лобы туристов была весьма 
странной: мол., я сама ничего 
не знаю. С этой позиции и про
должала она руководить груп
пой з течение всей поездки.

На запрос редакции по пись
му туристов ответил председа
тель БММТ «Спутник» Сверд
ловского обкома ВЛКСМ 
С. ЕРУЛЕВ:

«Факты, изложенные в пись
ме, уже разбирались после 
аналогичной жалобы в ноябре 
1986 года. Нами направлено 
письмо заведующей отделом 
в н у гр исо юэн ых п у те шее тв и й 
БММТ «Спутник» ПК ВЛКСМ 
т. Остапенко T. Е., в котором 
от имени туристов высказаны 
все претензии к организато
рам путешествия.

БММТ «Спутник» обкома 
ВЛКСМ проанализировало 
ошибки, допущенные руково
дителем групп. За недостаточ
ную работу по подготовке ру
ководителей групп, направ
ляющихся на внутрисоюзные 
маршруты, ответственному за 
данные вопросы старшему ре
ференту А. Дееву поставлено 
на вид.

Предложения, высказанные 
туристами по улучшению об
служивания в турпоездах, рас
смотрены и будут направлены 
БММТ «Спутник» ПК 
ВЛКСМ».

К ответу из БММТ «Спутник» 
обкома ВЛКСМ приложена вы
писка из протокола Ne 10 за
седания комитета комсомола 
завода Уралэпектротяжмаш от 
6 января 1987 года. В ней ука
зано:

«Комитет ВЛКСМ рассмот
рел и обсудил письмо-жалобу 
на руководителя группы тур
поезда «Москвич» А. Отрадно
ву. За халатное отношение к 
своим обязанностям, само
устранение от руководства 
группой объявить А. Отрадно
вой выговор и не рекомендо
вать ее в дальнейшем на 
должность руководителя груп
пы».
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ЗА МИР И БЕЗОПАСНОСТЬ 

АЛЬТЕРНАТИВА 
«ЗВЕЗДНЫМ ВОЙНАМ»

Космос буквально ворвался в пашу жизнь. Gu стал 
важным фактором консолидации и развития. Па сегодня 
-запущено около трех с половиной тысяч космических объ- 
ектов, и все трудяёе назвать область человеческой деятель- 
пости, где бы по использовали достижения космонавтики. 
Появился и новый раздел в международном праве — меж
дународное космическое право, уже имеющее в своем ак- 
тиво сотни соглашений. Среди них роль основополагающего 
акта принадлежит Договору о принципах деятельности го
сударств по исследованию и использованию космического 
пространства, заключенному по инициативе СССР. В 1987 
году исполняется 20 лет эуому документу, подписанному 
почти 90 странами мира, в том числе и нашей страной.

Вопрос о том, быть космосу ареной сотрудничества пли 
сферой милитаризации, превратился в один из самых глав 
пых. От его решения зависит дальнейшее развитие военно- 
политической обстановки в мире. Ведь появление косми
ческого оружия — именно на это нацелена американская 
СОИ — будет означать, что в гонке вооружений человече
ство перешагнет ту роковую черту, за которой возврата к 
созиданию во имя жизни быть не может.

В этой обстановке 80-х годов Советский Союз внес в 
ООН проекты международных договоров о запрещении раз
мещения в космическом пространстве оружия любого рода, 
запрещении применения силы в космическом пространство 
и из космоса в отношении Земли, взял одностороннее обя
зательство не выводить первым в космос противоспутни
ковое оружие, выступил с инициативой о проведении со
ветско-американских встреч в верхах, предложил програм
му широкого международного сотрудничества в условиях 
немилитаризацпи космоса и, наконец, политико-правовую 
концепцию строительства «звездного мира».

Последний акт был одобрен на совещании Политического 
консультативного комитета государств-участников Варшав
ского Договора в Будапеште в июне 1986 года. Таким об
разом, советскую концепцию «звездного мира» можно рас
сматривать как согласованную позицию социалистических 
стран, со всей определенностью заявивших, что единствен
ной альтернативой «звездным войнам» должен стать «'звезд
ный мир».

Одна из центральных проблем советских предложений— 
совершенствование механизма взаимодействия стран в 
мирном использовании космоса. СССР подтвердил и развил 
свое предложение о создании Всемирной космической орга
низации, внесенное в ООП в 1985 году. Сформулирован 
ряд положений, определяющих ее основные черты. Все
мирная космическая организация мыслится как межгосу
дарственная со своим уставом, созданная иод эгидой ООН 
и связанная с нею соглашением о сотрудничестве. В числе 
ее главных обязанностей — контроль за соблюдением сог
лашений о предотвращении распространения на космос 
гонки вооружений.

Новая организация содействовала бы получению всеми 
государствами возможности реально использовать достиже
ния космической науки и техники, помогла бы развиваю
щимся странам стать непосредственными участниками ос
воения космоса. Она могла бы координировать национал! 
ные планы космических работ, содействовать обмену ре
зультатами и реализации совместных проектов по изуче
нию Вселенной. В частности, мог бы быть осуществлен 
проект международного космического центра для совмест
ных исследований.

В советской программе строительства «звездного мира» 
намочены возможные основы финансовой деятельности бу
дущей организации. Так, предлагается, чтобы ее финанси
рование осуществлялось бы преимущественно государст
вами, обладающими крупным космическим потенциалом, 
и другими экономически развитыми странами.

Таковы основные положения предполагаемого статуса 
этой организации. По твердому убеждению государств со
циалистического содружества, земная цивилизация должна 
войти в XXI век с широкими планами совместных практи
ческих действий членов мирового сообщества по мирному 
освоению космоса.

Е. КАМЕНЕЦКАЯ, 
кандидат юридических наук, 

старший научный сотрудник Института 
государства и права АН СССР.

(АПН).

За годы независимости Индия достигла впечатляющих 
успехов в развитии системы образования. Если в 1950 
году в стране насчитывалось 24 млн. учащихся 
школ, колледжей и университетов, то сейчас их число 
превысило 100 млн.

НА СНИМКЕ: в одной из делийских школ.
Как и договаривались, у зда

ния городского Совета стоял 
«Москвич» — комби песочно
го цвета. Познакомились с во
дителем:

— Карой Сонди, сотрудник 
местного педагогического ин
ститута, — представился он. — 
Едем, через полчаса начина
ются занятия кружка в Като- 
нателепе.

Из Кечкемета, центра самой 
большой венгерской области, 
едем в пригород — Катонате- 
леп. Скоро попадаем в район, 
напоминающий скопление ху
торов — кругом простор, боль
шие палисадники перед дома
ми. В школьном дворе нас 
уже ждут. Ребята как старого 
знакомого приветствуют Ка- 
роя. Не прешло пятнадцати 
минут, как общими усилиями 
из фургона выгружены бе
режно упакованные персональ
ные компьютеры. Еще немно
го — и они, готовые к работе, 
стоят в одном из классов. На
чинается урок после уроков...

Казалось бы, совсем недав
но я был в Венгрии, но вот в 
очередной приезд обратил 
внимание, насколько выросло 
тут внимание к развитию вы
числительной техники. Об этом 
пишут газеты и журналы, те
левидение организовало кур
сы по изучению алгоритмиче
ских языксз, тема вышла и 
«на улицу» — в Будапеште и 
других крупных городах кра
сочными витринами замани
вают посетителей магазины, 
где можно купить персональ
ный компьютер и несколько 
десятков программ к нему.

Среди моих венгерских зна
комых много учителей, и имен-

СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ 
ФАКТЫ

9 Стратегическая обо
ронная инициатива —< 
«последняя золотая жи
ла Пентагона в XX ве
ке» — обойдется Соеди
ненным Штатам Америки 
в 1,5—2 триллиона долла
ров. За счет такой суммы 
военные предприятия мо
гут безбедно просущест
вовать в течение 30 лет.

® По подсчетам амери
канских специалистов, 
на одни лишь научные 
исследования по програм
ме СОИ потребуется не 
менее 60 млрд- долла
ров. Расходы растут все 
ускоряющимися темпа
ми. В 1984 г. доля СОИ 
составила всего 3% от 
общих ассигнований на 
военные исследования. В 
1989 г, она уже достиг
нет 16%.

ОПЫТ ДРУЗЕЙ 

КОМПЬЮТЕР 
ПО РАСПИСАНИЮ

но они, узнав, что я собираюсь 
писать материал, предложили 
не пытаться объять необъят
ное, а обратить внимание на 
школу. Люди практичные, они 
назвали мне такую цифру: в 
нынешней, седьмой пятилет
ке на программу «ЭВМ в 
школе» правительство ВНР вы
делило в три раза больше 
средств, чем в предыдущей.

В венгерских школах инфор
матика появилась в 1981 году. 
Сначала в профессиональных 
училищах, где готовили про
граммистов и специалистов по 
обслуживанию ЭВМ, потом в 
качестве факультативного пред
мета и в других средних учеб
ных заведениях.

Сейчас во всех 762 средних 
школах страны есть по край
ней мере один персональный 
компьютер, в каждой пятой — 
около десяти. Это, конечно, 
средние цифры. Там, где ма
шин хватает на целый класс, 
организуют факультативные 
занятия, где обеспеченность 
похуже, образуется кружок. 
В кружок ходят ученики раз
ных классов, лучше других 
проявившие себя в математи
ке или физике.

Откуда в школах персо
нальные компьютеры? Боль
шую часть получают бесплат
но от государства, помогают и 
предприятия — шефы. Вы

бор техники довольно боль
шой: недавно был проведен
конкурс на лучшую машину 
для учебных зазедений, «лау
реатами» которого стали три 
персональных компьютера вен
герского производства и одна 
импортная машина. Они раз
личаются мощностью и стои
мостью — на любой вкус. Це
ны пока довольно высоки (са
мая дешевая — 11 тысяч фо
ринтов, что в два раза выше 
средней месячной зарплаты в 
Венгрии), и не каждая школа 
может позволить себе обору
довать класс вычислительной 
техникой. Стремление же изу
чить новое средство коммуни
кации у школьников очень 
большое.

Все же может случиться так, 
что у будущего Эйнштейна нет 
возможности поработать на 
компьютере: то ли в школе нет 
кружка, то ли неблизок путь 
до дома культуры, как в слу
чае с ребятами из Катонате- 
лепа.

— Вот тогда к ним приез
жаю я, — говорит Карой. — 
Составляем расписание, и пос
ле уроков ребята нескольких 
школ ждут не дождутся мое
го «Москвича».

А. КОМРАКОВ. 
корр. АПН.

Катонателеп — Будапешт — 
Москва.

Школа
РИО ДЕ ЖАИЕИРО. Имя пер

вого в мире советского космо
навта Юрия Гагарина присвое
но одной из новых школ этого 
крупнейшего города Бразилии. 
В торжественном митинге по 
случаю открытия школы приня
ли участие губернатор штата 
Рио Де-Жанейро Леонел Еризо- 
ла, мэр города Сатурнино Брага, 
представители общественно
сти, а также находящийся

имени Юрия Гагарина
здесь советский поэт Евгений 
Евтушенко.

Выступившие на митинге от
метили историческое значение 
подвига Юрия Гагарина, про
ложившего человечеству доро
гу в космос.

К развитию бразильско со
ветских отношений призвал в 
своем выступлении Леонел 
Бризола. Крепнущие- связи 
между Бразилией и СССР,

указал он, отвечают интере
сам народов обеих стран. По
этому в общих интересах, что
бы эти связи и в будущем рас
ширялись и углублялись во 
всех сферах. Губернатор шта
та Рио Де Жанейро призвал 
молодое поколение бразильцев 
в учебе и труде брать пример 
с Юрия Гагарина, крепить узы 
дружбы с народом Советского 
Союза.

АФГАНИСТАН: КУРСОМ ПРИМИРЕНИЯ -------------------------------------------

Незабываемое время переживает 
сейчас Демократическая Республика 
Афганистан. Жители городов п киш
лаков обсуждают документы Народно- 
демократической партии Афганистана, 
правительства и Национального фрон
та ДРА, касающиеся путей достиже
ния общенационального примирения в 
республике. На проходящих по всей 
республике митингах и собраниях они 
высоко оценивают курс на прекраще
ние кровопролития, выдвинутый аф
ганским руководством. Программа ми
ра, которой придерживается револю
ционная власть, отвечает насущным 
интересам всего народа, уставшего от 
долгой войны, потерявшего в ней ты
сячи своих сыновей.

НА СНИМКЕ: эти крестьяне горячо 
одобряют политику своего правитель
ства, направленную на общенацио
нальное примирение.

Фотохроника ТАСС.

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Фил Донахью показывает...
Это имя сейчас хорошо из

вестно в нашей стране. Фил До
нахью вместе с Владимиром 
Познером был ведущим совет- 
ско - американских телемостов. 
В период с 1982 года их сос
тоялось четырнадцать.

ВНАШУ страну Фил До
нахью приехал впервые. 

Он был гостем Гостелерадио 
СССР. Программа его пяти
дневного пребывания в нашей 
стране была согласована зара
нее. Все его просьбы и поже
лания были удовлетворены. Он 
сам выработал свой план, сам 
вместе со своими сотрудника
ми подобрал себе аудиторию. 
Пожалуй, еще ни один амери
канский журналист не имел 
такой уникальной возможно
сти провести собственное ис
следование жизни советских 
людей.

Донахью стал первым ино
странным журналистом, побы
вавшим на Чернобыльской 
АЭС, он посетил воинскую 
часть в Подмосковье и побесе
довал там с солдатами и офи
церами, встретился с участни
цами телемоста Ленинград- 
Бостон, снимал на московских и 
ленинградских улицах, в квар
тирах, на Птичьем рынке, на 
катке в ЦПКиО им. Горь
кого, был принят Председате
лем Совета Союза Верховного 
Совета СССР Л. В. Толкуно
вым, снял в отведенной ему на 
Центральном телевидении в 
Останкино 3-й студии большие 
передачи — беседы со 100 се
мейными парами о советской 
семье, с 400 молодыми людь
ми, встреченными в школах и 
прямо на улице, с советскими 
гражданами еврейской нацио
нальности, с реэмигрантами из 
США и Канады, контактиро
вал с так называемыми «от
казниками»...

По признанию самого Ф. До
нахью, гласность в Советском 
Союзе открыла перед ним все 
двери, он мог. побеседовать с 
каждым, с кем хотел. В на
ших отношениях друг к дру
гу, сказал Фил журналистам, 
накопилось слишком много 
вредных и ошибочных стерео
типов. Пора их разрушать. И 
чем больше я встречаюсь с со
ветскими людьми, тем неве
роятнее мне кажется, что мы 
можем воевать друг с другом.

АМ ДОВЕЛОСЬ наблю- 
дать, как Фил работает 

с аудиторией. Внешне спокой
ный и раскованный, он без раз
дражения выслушивал крити
ку, терпеливо отвечал на воп
росы участников (многие из 
них считали, что приглашены 
не на передачу для американ

цев, а на телемост с ними), 
хотя время поджимало. Он жи
во реагировал на сказанное 
(«Ваш муж все свободное вре
мя в гараже со своей маши
ной? А откуда же у вас трое 
детей?»; «Вы счастливы в шко
ле? А кто нет?»; «Религия — 
опиум, уход от проблем? Отку
да это известно вам?»). Он 
слегка, как будто невзначай, 
«наступал на любимую мо
золь», чтобы подстегнуть ау
диторию, когда она вдруг на
чинала сникать («Неужели у 
вас все так чудесно, прямо как 
в раю? Американцы никогда 
не поверят, что вы живете без 
проблем...», «Не хочу вас оби
жать, но вы же не овцы, не 
может быть, чтобы все думали 
одинаково!...»; «Уважаю ваш 
патриотизм, но мне кажется, 
вы себе очень льстите, многие 
американцы полагают, что вам 
не разрешают открыто гово
рить то, что думаете, давайте 
докажем ошибочность этого 
стереотипа...»). А когда моло
дые люди предложили вдруг 
спеть всем вместе «We shall 
overcome», хотя оставались 
считанные минуты, а на постав
ленный вопрос еще не был по
лучен ответ, он как ни в чем 
не бывало сел на пол среди ре
бят и запел вместе с ними.

Мне очень понравилась со
ветская аудитория. В студии 
красивые, интеллектуальные 
лица, живые глаза. Нет скован
ности, зажима, зримо видно 
рождение самостоятельной мы
сли. Фил не мог скрыть удив
ления, когда молодые люди 
один за другим отвечали ему 
на довольно приличном анг
лийском. «Сколько же человек 
говорит по-английски?» — 
спросил он и, пораженный, 
только развел руками, когда 
не менее трети ребят подняли 
руки.

ОДНАКО, объявив во все
услышание, что приехал 

бороться со стереотипами, Фил 
Донахью сам был от них, как 
нам кажется, не совсем сво
боден. Мы попытались выска
зать ему это во время пресс- 
конференции здесь же, в 3-й 
студии, после записи послед
ней передачи. «В чем же это 
выражалось?» — удивился 
Фил. «Да в том, что во всех 
аудиториях вы предлагали им 
обсудить темы, которые им 
были неинтересны, обсуждать 
которые им не хотелось. Сло
вом, контакт с аудиторией, осо
бенно поначалу, давался с тру
дом». «Это естественно, — был 
ответ, — аудиторию, неваж
но — советскую или американ
скую, нужно «разогреть», ни

кто не готов сразу же вклю
читься в разговор».

Что ж, наверное, в этом он 
прав.. Только так и осталось 
непонятным, Фил не принял 
или не захотел принять воп
рос по существу. А суть как 
раз в том, что, как будто же
лая узнать побольше о жизни 
разных слоев советского об
щества, он усиленно навязы
вал для дискуссии какие-то 
странные, «скользкие» вопро
сы. Нам показалось, что, знай 
он о советских людях, наших 
традициях немного больше, 
учти он их настрой и психоло
гию, он мог бы раскрыть темы 
куда шире и богаче. Л мо
жет, ему и не нужно было ко
пать глубже?

Казалось бы, что характе
ризует жизнь подростка? Ви
димо, что он читает, с кем 
дружит, как складываются от
ношения в семье и школе, что 
и кого он любит, что отверга
ет... Ф. Донахью обсуждал с 
ребятами «запретный» рок (и, 
кажется, был удивлен, что за
претным его никто не считает 
и американские рок-музыкан- 
ты известны аудитории), ран
ний секс (хотя ему сказали и 
сами ребята, что так открыто 
и публично у нас не принято 
обсуждать такие интимные 
вопросы), отношение к религии.

В другой аудитории перед 
американским журналистом 
сидели представители еврей
ской национальности — писа
тели, поэты, певица, летчик- 
испытатель, председатель кол
хоза, генерал-полковник, все
мирно известный ученый, жур
налист, юрист, подполковник 
милиции... Поблескивали в све
те юпитеров золотые звезды 
Героев, депутатские значки. 
Такую интересную аудиторию 
редко кому когда-либо удава
лось собрать. Сколько уникаль
ного и любопытного могли бы 
рассказать все эти люди! А 
Ф. Донахью добивался от них 
одного: как это они могут 
спать спокойно, когда их соп
леменников — «отказников» не 
выпускают из страны, держат 
«пленниками». И хотя не один 
раз получил вразумительный и 
вполне убедительный ответ, 
упорно продолжал в течение 
почти двух часов вновь и вновь 
возвращаться к одному и то
му же. Несмотря на явное, ра
стущее недовольство и разо
чарование участников он не 
хотел (или не мог?) отступить 
от первоначального замысла — 
столкнуть этих людей ç «от
казниками», теми, кто во что 
бы то ни стало хочет порвать 
с родиной.

На такую встречу было по
лучено согласие. Фил назвал 
тему «Евреи в СССР. Две 
точки зрения». Через Фила, 
который сам поддерживал кон
такты с «отказниками», им бы
ло предложено выбрать свою 
делегацию и прислать ее в 3-ю 
студию Останкино, дабы при
нять участие в диспуте. Но те, 
как видно, не имея достаточно 
веских аргументов для тако
го диспута, отказались под 
каким-то смехотворным пред
логом: им, видите ли, мало 25 
человек, их группа должна 
включать не менее сотни, что
бы «представить различные 
проблемы советского еврей
ства», а иначе «нет общей ба
зы для дискуссии»...

Пусть они едут, куда хотят, 
тем более что времена меня
ются, и есть не 400 тыс. же
лающих выехать — эта циф
ра взята западной пропагандой 
«с потолка» — а в реально
сти их от силы 8—10 тыс., этим 
и исчерпан вопрос, уверяли 
собравшиеся в 3-й студии 
Ф. Донахью, но такой ответ 
его, видимо, не устраивал, 
скандала не получалось. Если, 
конечно, не считать скандаль
ным его явный проигрыш в 
этом диалоге, который, конеч
но, будет очевиден и для аме
риканского зрителя, как ни 
монтируй пленку.

Как ни парадоксально может 
показаться, неудачи Фила огор
чали не только его самого, но 
и пас. Мы искренне желали 
ему успеха в его интересном и 
важном начинании. Но, как 
видно, от него ждут в Амери
ке вполне определенных ре
зультатов. Там не принято, как 
он сам признался советским 
журналистам, хорошо гово
рить об СССР. Этого могут не 
простить. Это — куда боль
ший грех, чем плохо думать и 
говорить о президенте. И — 
совершенно очевидно — опа
сение подставиться под огонь 
будущей критики очень моша- 
ло ему отойти от определен
ной заданности, проявить пол
ную объективность.

«Нельзя, приехав к вам, — 
сказал Фил Донахью, — не 
поразиться вашим успехам, ва
шему гостеприимству и доб
рожелательству. Чем лучше мы 
узнаем друг друга, тем мень
ше недоразумений будет воз
никать между нашими стра
нами. В ядерный век необхо
димо новое мышление». Как 
бы хотелось, чтобы эти слов?, 
сказанные в Москве, Фил до
нес до сознания американцев.

Г. АРИЕВИЧ 
(«Аргументы и факты» № 6).

КАЛЕЙДОСКОП

ОБХОДИМСЯ БЕЗ ХИМКИ
В ближайшие несколько лет 

английские сельскохозяйствен
ные эксперты предсказывают 
быстрый рост производства 
продовольственных культур без 
применения химических удоб
рений и ядохимикатов. Резко 
увеличилось, например, число 
членов кооператива фермеров, 
использующих для производ
ства зерна только органиче
ские удобрения. Чтобы всту
пить в него, необходимо в те
чение двух лет до перехода на 
органические удобрения не 
применять на ферме никаких 
химикатов.

Причина СеГи-ва от химии 
двойная. Стоимость химиче
ских удобрений и ядохимика
тов, применяемых в сельском 
хозяйстве, непрерывно растет, 
а цены на зерно падают. В то 
же время поднимаются цены 
на зерно, выращенное на орга
нических удобрениях. — за 
пшеницу платят на 30 процен
тов, а за овес — на 40 — 50 
процентов больше обычного.

«РЕКОРД» СТАВИТ РЕКОРД
Сто тонн картофеля с одно

го гектара — такой урожай 
получен в Шотландии. Теорети
чески вычисленный максималь
ный урожай составляет сто 
шесть тонн с гектара.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

Называем 

победителей
Настало время подвести 

окончательные итоги по кон
курсу решений «Годовой-86». 
Трудная марафонская дистап- 
ция пройдена. Но все ее одо
лели. До финиша дошли 
только самые настойчивые, 
самые верные служители 
Каиссы. Сегодня мы называ
ем сильнейших по суммарным 
показателям за весь год. Ре
зультаты некоторых участ
ников могли бы быть выше. 
Подвели отдельные сбои ла 
этапах. Кое-кто сделал про
пуски с ответами.

Итак, представляем побе
дителей. По три первых из 
них в каждой группе награж
даются шахматной литерату
рой. Самые активные члены 
нашего «клуба» будут отме
чены грамотами редакции. 
Приветствуем сильнейших!

Группа А. По сумме четы
рех этапов всего можно было 
набрать 70 очков. Сюда вхо

Посадка отборного семенного 
материала сорта «рекорд» бы
ла произведена учеными Шот
ландского института сельского 
хозяйства в Данди. Опытное 
поле получило достаточно во
ды, в которой растворяли все 
необходимые удобрения.

Ученые разработали матема
тическую модель получения 
высоких урожаев картофеля, в 
которой* учитываются освещен
ность посевов, качество почвы 
и другие агрономические дан
ные.

«МУДРЕЦ» ОКАЗАЛСЯ«.
МОШЕННИКОМ

В США, по приблизительным 
подсчетам, насчитывается бо
лее ста различных «институ- 
тое:», где, согласно рекламе, 
желающие могут пообщаться с 
медиумами и даже сами стать 
таковыми, приобщиться к 
«трансцендентализму», на
учиться «силой духа постигать 
неведомое» и т. д. Среди та
кого рода институтов есть да
же «международный универси
тет», основанный «обладающим 
сверхъестественными способно
стями мудрецом и медиумом» 
по имени Махариши.

Расположен «университет» в 
живописной местности близ 
городка Фэйрфилд в штате Ай
ова. Не так давно Махариши 
пришлось срочно покинуть 
пределы США. дабы избежать 
судебного преследования за

дит и учет побочных реше
ний.

Иван Левченко (Ревда) на
брал 54 очка, ученик сверд
ловской школы № 117 Алек
сандр Калимуллин — 51, 
Александр Попов (Каменск- 
Уральский) — 48 очков.

Показатели других: Алек
сандр Пантелеев (Верхняя 
Салда) — 33 очка, ученик 
4-го класса Алексей Слезкин 
(Каменск-Уральский) — 30, 
фрезеровщик Александр Тиу
нов (Первоуральск) — 27 
очков.

Группа Б. Здесь максимум 
возможного — 134 очка.

Лучше всех выступил Ва
лерий Кириллов из Серова- 
122 очка. По 111 очков на
брали наладчик станков с 
ЧПУ Валерий Калашников 
Свердловск) и горный дис
петчер разреза «Южный» 
Семен Рассказов Карпине::).

Хорошо выступили инже
нер - гидрогеолог Михаил Гу
ляев (Верхняя Пышма) — 
110 очков, слесарь Юрий 
Блинов (Свердловск) — 107, 
связист Валерий Прокин 
(Верхняя Пышма) — 103, ин
женер-программист Рашид 
Хатямов (Среднеуральск) — 
98, инженер Борис Лесин 
(Свердловск) — 95, студент 
УЭМИИТа Сергей Пчелкин 
(Свердловск) — 94, инже
нер - химик Иван Федотов 
(Верхняя Пышма) — 80 оч
ков.

Двоеборье (А + Б) — 204 
очка (70+134). 

уклонение от уплаты налогов. 
Вместе с ним на его личном 
самолете в неизвестном на
правлении отбыли три «роллс- 
ройса». Обладание личным са
молетом и автомобилями, на
зываемыми в США «королями 
дорог» стоимостью порядка 
60 — 80 тысяч долларов каж
дый, как нельзя лучше гово
рит о том, что у Махариши бы
ли веские основания для того, 
чтобы уклоняться от уплаты 
налогов.

«Университет» прекрасно 
продолжал функционировать и 
в отсутствие Махариши, зав
лекая в свои сети простаков. 
Слушателей принимали при од
ном непременном условии: они 
сразу же должны были отпи
сать в пользу «университета» 
свое имущество и доходы. И 
тут случилось непредвиденное. 
Один из «студентов», некий 
Роберт Кропински, после деся
ти лет пребывания в рядах 
желающих приобщиться к обе
щанной в рекламе райской 
«трансцендентальной» жизни 
подал в суд на том основании, 
что все обещанное оказалось 
чистейшей липой. А обещано 
было много. Тут и избавление 
от жизненных стрессов, и же
лезное здоровье «на вечные 
времена», и постоянное омоло
жение... Ему было обещано да
же, что, научившись медита
ции. он обретет способность... 
свободно парить в воздухе.

Федеральный суд в Вашинг
тоне в составе судьи и при
сяжных после продолжавшего
ся месяц рассмотрения иска 
принял решение: за нанесение 
путем обмана мистеру Кропин
ски «психологического и мо

Абсолютным победителем 
стал сборщик строительного 
управления Владимир Кор
жавин (Свердловск) — 182 
очка. Фрезеровщик УАЗа 
Виктор Шматко (Каменск- 
Уральский) имеет 175 и 
Юрий Овчинников (Перво
уральск) — 172 очка.

Далее идут: свердловчане 
инженер Владимир Сирин- 
161 очко it старший инженер 
Валерий Исаков — 160, на
ладчик мотозавода Миколай 
Аникин (Ирбит) — 156, регу
лировщик ЭВМ Виктор Мас
лов (Свердловск) — 154, ин
женер-электрик Николай Хо
холков (Свердловск) — 151, 
Павел Шептаев — (Полев- 
ской) — 141, токарь Андрей 
Дурандия (Свердловск) — 
131, радиомонтер М. Кормиль
цев (Свердловск) — 126, 
плавильщик печи Виктор 
Александров (Кировград) — 
119, электромонтер Николай 
Катаев (пос. Билимбай) — 
106, пенсионеры А. Хроленко 
(Нижний Тагил) — 105 и Ма- 
гафур Закиров (Свердловск) — 
104 очка.

Благодарим участников на
шего конкурса за интерес
ные письма, желаем всем хо
рошей спортивной формы!

Задачи читателей
Попробуйте решить новые 

задачи наших постоянних чи
тателей. Ждем ваши ответы!

рального ущерба» (больше все
го этот «студент» огорчился по 
поводу того, что вместо «паре
ния в воздухе» его просто-на
просто научили подпрыгивать 
в «позе лотоса») «университет» 
обязан заплатить ему 138 ты
сяч долларов. Судя по сообще
нию агентства ЮПИ, руководи
тели «трансцендентального 
учения» предпочли этот приго
вор не обжаловать...

НЕОБЫЧНАЯ ВЫСТАВКА
ДЕЛИ. Жители местечка 

Раджатал в штате Пенджаб 
стали первыми посетителями 
необычной выставки, открыв
шейся в здании местного поли
цейского управления. Для все
общего обозрения на ней, в 
частности, выставлены более 
200 золотых пластин, которые 
сотрудники Индийских сил бе
зопасности за последние не
сколько суток конфисковали 
на границе с Пакистаном у 
контрабандистов, пытавшихся 
проникнуть на территорию 
республики. Среди экспонатов 
выделяются своими внушитель
ными размерами упакованные 
в полиэтиленовые мешки 12 
килограммов героина. Преступ
ники намеревались выгодно 
сбыть эту крупную партию 
наркотиков эмиссарам между
народных гангстерских синди
катов, использующих Индию 
в качестве перевалочного пунк
та для переброски «белого яда* 
в страны Запада.

№ 17. В. РЫЧКОВ 
Верхний Тагил

Мат в два хода
А теперь поменяйте ме

стами белую пешку и слопа 
е2. Получится новая задача 
со старый заданием.

№ 18. В. ЖЕЛТОНОЖКО 
Свердловск

Мат в три хода
Кажется, выбор ходов боль

шой. Так ли это?
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кружился в темпе вальса снег
В доме отдыха «Зеленый 

Мыс», что расположен на озе
ре Таватуй, желанными гостя
ми были лучшие танцеваль
ные пары России. Собрались 
они здесь на тренировочные 
сборы, которые стали уже 
традиционными п проводи
лись нынче в феврале в пя
тый раз.

Часто ли приходится нам 
видеть выступления лучших 
танцевальных пар? Почти 
единственная возможность — 
телевизионный танцевальный 
бал на рассвете после ново
годней ночи. Только самые 
преданные поклонники этого 
прекрасного, жизнерадостно
го искусства, стойко преодо
лев развлекательный телема
рафон, дожидаются репорта
жа с новогоднего бала. И вот 
на сияющий паркет выходят 
пары...

Уральцы, которым пришлось 
отдыхать в зимние дни в 
доме.отдыха «Зеленый Мыс», 
имели прекрасную возмож

ность встретиться с признан
ными мастерами танца. г Они 
сразу обратили внимание на 
необычное соседство. Группа 
молодых, красивых, стройных 
юношей и девушек целыми 
днями не покидала танцеваль
ного зала. Это и были участ
ники тренировочных сборов.

Легкость и изящество, что 
демонстрируют нам танцоры, 
выступая на конкурсах и кон
цертах, даются им большим 
трудом. Виртуозные па, кото
рыми мы восхищаемся, много 
и много раз отрабатываются 
на тренировках. Занятиями 
танцоров, приехавших в «Зе
леный Мыс», руководили Люд
мила и Станислав Поповы— 
паша замечательная танце
вальная пара, старшие трене
ры сборной СССР по бальным 
танцам. Лауреаты всесоюзных 
и международных конкурсов, 
они показали свое мастерст
во в городах Советско
го Союза, выступали во всех 
социалистических странах, во 
многих капиталистических.

Теперь они щедро дарят свой 
опыт молодым.

Отдыхая в «Зеленом Мысе», 
танцоры много тренирова
лись, но не только. Они пора
довали уральцев своим ис
кусством. Во время выступ
ления мне и удалось побесе
довать со Станиславом. Пары 
сменили тренировочные ко
стюмы на красочные концерт
ные (кстати, шьют их обыч
но танцоры сами), за окнами 
кружился снег, в танце кру
жились красивые юноши и де
вушки. Станислав рассказы
вал:

— С Людмилой мы встрети
лись — мы очень хорошо пом
ним эту дату — 16 сентября 
1968 года. С тех пор не рас
ставались. ' Так же, как не 
расстаемся и со своим увле
чением, увлечением на всю 
жизнь — бальными танцами. 
Мы любим танцевать и на 
конкурсах, и на концертах, в 
больших залах и в малень
ких. Особенно пам дороги не

большие уютные залы, где 
публика видит все нюансы 
исполнения, а мы, танцоры, 
чувствуем малейшие оттенки 
настроения зрителей.

— Выступали мы много. Но 
пам всегда хотелось, чтоб 
как можно больше людей ув
лекались бальными танцами. 
Именно поэтому в 1971 году 
мы и открыли студию танцев 
в Москве, при ДК имени Горь
кого. У нас много учеников, 
многие из них уже сами ста
ли тренерами, с большим ув
лечением занимаются со сво
ими воспитанниками. И знае
те, многие делают успехи.

Музыка па мгновенье смол
кла, давая возможность оче
редной паре выйти в осве
щенный зал. Станислав тор
жественно объявил:

— Лучшая пара Свердлов
ска, лауреаты и дипломанты 
всесоюзных и международ
ных конкурсов Елена и Вале
рий Бабюк.

Валерий руководит ансамб

лем бального танца ДК име
ни Ленина. Это он организа
тор и вдохновитель сборов 
лучших танцевальных пар 
России. На нынешние были 
приглашены пары из Сверд
ловска, Томска, Челябинска, 
Волгограда и Полтавы. Они 
молоды, но уже имениты — 
лауреаты и дипломанты. Воз
можно, они наши олимпийские 
надежды. Дело в том, что не
давняя сессия МОК в Лозан
не рекомендовала включить 
танцы на паркете в семью 
олимпийских видов спорта.

Закончились показательные 
выступления. Надо было слы
шать, какими аплодисмента
ми одарили танцоров ураль
цы. Пусть такой же шквал 
рукоплесканий достанется 
Елене и Валерию от польских 
зрителей весной на междуна
родном конкурсе. Пожелаем 
удачи и высоких баллов Люд
миле и Станиславу в Мюнхе
не на Кубке Мира по танце
вальному многоборью, кото
рое состоится в марте. Сами 
же будем ждать новых встреч 
с прекрасными танцорами на 
Урале.

Л. КАЗАКОВ, 
инженер.

Парень 
из нашей
школы

Владимир Лаврущенко 
учился когда-то в школе 
№ 38. В феврале 1985 го
да гвардии капитан Лавру
щенко погиб, выполняя ин
тернациональный долг в 
Афганистане. А в ноябре 
1985-го его родители по
лучили орден Красного Зна
мени, которым награжден 
был посмертно их сын.

Владимира помнят в его 
родной школе. Недавно 
ученики, педагоги, гости 
собрались на торжествен
ное собрание, посвященное 
его памяти. Пришли и ро
дители Владимира — Алек
сандра Максимовна и Иван 
Семенович, курсант
СВВПТАУ Игорь Богданов, 
девушка, с которой Влади
мир служил, — Елена 
Озерская, медицинский 
работник. Она рассказала 
ребятам о Лаврущенко 
много интересного.

Выстроились торжествен-

воспитание творчеством

ИГРАЮТ МУЗЫКАНТЫ... XXI ВЕКА
В интенсивной концертной жизни 

Свердловска выступления юных му
зыкантов — учащихся средней спе
циальной .музыкальной школы при 
Уральской консерватории им. М. II. 
Мусоргского занимают, может 
быть, и не самое заметное, но сов
сем особое место. Школа, где обуча
ются наиболее одаренные дети из 
городов Уральского региона, за 
по'ин полувековую историю своего 
существования стала подлинной куз
ницей музыкальных кадров Урала. 
Среди тех1, кто в разные годы 
учился здесь, исполнители, известные 
в стране и за рубежом — лауреаты 
международных и всесоюзных кон
курсов, известные композиторы и 
музыкальные деятели, педагоги...

Поэтому вполне понятен интерес, 
который вызывают публичные кон
церты учащихся школы, интерес, 
подогретый еще и вполне объясни
мым любопытством: разглядеть се
годня в юных музыкантах те черты 
таланта и профессионализма, кото
рые позволят им со временем стать 
Музыкантами с большой буквы.

Нынешний, обычный учебный 
год ССМШ, уже отмечен рядом яр
ких выступлений: в зале Свердлов
ской филармонии с уёпехом высту
пил камерный оркестр школы.

Слушатели абонемента детской 
филармонии наградили аплодисмен
тами солистов — и совсем юного 
И. Малиновского, и тех, кто постар
ше, — М. Козлова, Л. Брэсс, Л. Тре- 
бухину.

Столь же теплый прием вызвал и 
другой концерт оркестра в зале 
ССМШ. Для слушателей он стал 
как бы «открытым уроком»: ведь 
солистами здесь выступили педаго
ги школы — пианисты И. Скворцо
ва, Н. Литвинова и М. Штейнберг, 
скрипачи С. Онучина и М. Логинов- 
ская, альтист Э. Миллер, флейтист 
Е. Горзальчик. Вместе с образцовым 
исполнением произведений «школь-1 
ного» репертуара (фортепианный 
концерт Гайдна) следует отметить 
вдумчивую и серьезную интерпрета
цию редко исполняемого концерта 
Баха для двух клавиров.

В творческий актив фортепианно
го отделения школы следует отнести 
концерт учащихся, посвященный 
175-летнему юбилею выдающегося 
венгерского композитора Ференца

Листа. Звучавшие виртуозные сочи
нения — венгерские рапсодии, фраг
менты из цикла «Годы странствий», 
концертные этюды — составляют 
основу репертуара концертирующих 
пианистов. В исполнении учащихся 
старших классов школы эта музыка 
не только «не потеряна», по и поз
волила продемонстрировать изряд
ную техническую «выучку», хорошее 
ощущение стиля.

Да и где она, та грань, которая 
отделяет ученика от сложившегося 
мастера? Об условности этой гра
ни не раз вспоминалось на концерте 
недавнего выпускника ССМШ по 
классу фортепиано II. Литвиновой, 
ныне студента 2-го курса Москов
ской консерватории Ильи Итина.

Перед слушателями выступил 
вполне сложившийся музыкант со 
сложнейшими произведениями — 
классическими сонатами Моцарта и 
Бетховена, сочинениями Шопена, 
поздними опусами Скрябина и Про
кофьева. И — везде ощущение од
но: удивительная цельность, яс
ность и продуманность замыслов.

И если о чем-либо можно было 
бы поспорить в трактовке того или 
иного сочинения (например, право
мерен ли такой «мужественный» Мо
царт или непривычно ясный, как бы 
«деромантизированный» Скрябин), то 
спор этот должен был бы вестись по 
самому высокому творческому сче
ту.

Сегодня коллектив средней спе
циальной музыкальной школы нахо
дится в хорошей творческой форме и 
живет в ожидании радостного собы
тия. Нынешний год обещает дать 
новую «точку отсчета» в жизни шко
лы: он должен стать годом начала 
строительства нового школьного 
здания. Старое, построенное еще в 
прошлом веке, основательно обвет
шало и давно уже стало тесным. 
Бытовые проблемы усложняют ре
шение творческих. Остается поже
лать, чтобы в фундамент нового 
здания как можно скорее лег первый 
камень, чтобы оно как можно ско
рее выросло и было вместительным 
и удобным для занятий. Это, в конеч
ном итоге, станет залогом воспитания 
еше большего количества перспектив
ных музыкантов, которым жить и ра
ботать уже в XXI веке.

М. БАСОК.

ными рядами пионеры — 
ученики 3—7 классов. Вне
сли пионерское знамя. За
звучала песня Владимира 
Высоцкого «Сыновья ухо
дят в бой». Так начался 
День памяти. Школьники 
подготовили к нему лите
ратурно - музыкальную 
композицию. Звучали стихи 
современных советских по
этов, прекрасно выступил 
школьный ансамбль полити
ческой песни. Рассказа
ли о своих делах пионеры 
4«а» класса. Дело в том, 
что они борются за право 
называться отрядом имени 
Владимира Лаврущенко. 
Ребята уже собрали нема
ло материалов о нем.

Запомнится этот день 
мальчикам и девочкам из 
третьего класса, которых 
приняли в пионеры. Уже в 
красных галстуках почтили 
они память погибших вои
нов - интернационалистов 
минутой молчания.

Директор школы Василий 
Дмитриевич Галыкин высту
пил перед ребятами с ин
тересным предложением: 
самим заработать деньги 
на мемориальную доску, 
посвященную памяти В. Лав
рущенко. Эту доску закре
пить на стене у входа в 
школу, чтобы все знали о 
герое. Л. ОРЛОВА.

Свердловск.

ß гостях -
«Современник»

В Доме культуры имени 
Жданова, что в поселке По 
луночное, состоялся концерт 
самодеятельных артистов 
Дворца культуры «Совре
менник» Североуральского 
бокситового рудника. Полу- 
ноченцы помнят северо
уральских артистов еще по 
летнему приезду в посе
лок.

И на этот раз аплоди
сменты в адрес хора рус
ской народной песни «Мой 
Урал» и хореографического 
ансамбля танца «Рябинуш
ка» буквально не смолкали 
в зале. Никто из присутст 
вующих на концерте не по
жалел времени, проведенно
го в праздничной атмосфе
ре русских народных 
песен и танцев. Зрители 
тепло приветствовали вы
ступившие коллективы и их 
руководителей Н. Ворвани- 
ну. С. Затееву, ведущую 
концерта О. Лялину.

А. БОРИСОВ.
Ивдель.

® лыжи

ПРАЗДНИК
УДАЛСЯ НА СЛАВУ

• ВОЛЕЙБОЛ
Первый финальный тур провели женские 

волейбольные команды высшей лиги, ра
зыгрывающие места с 9 по 12. Свердловская 
«Уралочка»-2 нанесла поражение «Автомо
билисту» (Ташкент) — в пяти партиях,

«Искре» (Ворошиловград) — в трех партиях 
и проиграла со счетом 1:3 хозяйкам тура, 
волейболисткам одесского Медина.

С учетом встреч первого этапа чемпиона
та «Уралочка»-2 с пятью очками занимает 
девятое место.

Прекрасным праздником 
лыжного спорта стали прове
денные на трассах «Уралхим- 
маша» соревнования под на
званием «Лыжня ста заво
дов». Па лыжню вышли пред
ставители крупнейших пред
приятий, строительных орга
низаций, совхозов пашей об
ласти, таких как «Калинов
ский», «Сладковский», «Н1и- 
ловзкий» и других. Более 
двух часов продолжался старт, 
на дистанции — 15 км у муж
чин и 5 км у женщин — уш
ли более восьмисот человек.

После подведения результа
тов выяснилось, что как в 
командном, так и в личных за
четах победителями стали хо
зяева состязаний. У мужчин 
лучшее время — 50.15 показал 
Г. Шамшурин. У женщин пер
венствовала Е. Крылаткова, ее 
время — 20.50.

Вместе с молодыми гонщи
ками участвовали в розыгры
ше призов и ветераны лыжно
го спорта. Среди них отличи
лись Н. Деришева (УЗХМ), 
В. Плаксин (трактороремонт
ный завод поселка Монетный), 
М. Хасанзянов («Факел»), 
Г. Низовцев («Уральский тур- 
бомоторный завод»), Н. Те
рентьев (УЗХМ).

Призерами в командном за
чете стали коллективы произ
водственных объединений 
«Уральский турбомоторный 
завод» и «Верхпесалдинский 
металлургический завод».

Десять сильнейших команд 
награждены памятными при
зами.

А. ДОВБЫШ, 
судья всесоюзной 

категории.

© ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ВЫСШАЯ ЛИГА ------------------------------------- ---------

ЧЕМПИОН УХОДИТ ОТ ПОРАЖЕНИЯ
СКА (Свердловск) — «Ени

сей» (Красноярск) — 1:1 (1:0). 
Голы: у СКА — Пискунов (33-л 
мин). у «Енисея» — Пашкин 
(89).

Поистине героем матча мог 
стать Пискунов. И не только 
потому, что в этот день ему 
исполнилось 33 года и именно 
на 33-й минуте он забил мяч 
в ворота чемпиона и лидера 
сезона, а и потому, что гол был 
забит великолепно — Сергей, 
получив отличный пас, обыграл 
двух защитников и четко ис
полнил удар. Почти до финаль
ного свистка оставалась веро
ятность, что этот гол будет-та- 
ки победным. Но... За полторы 
минуты до конца мяч побывал 
все же в воротах Чермных.

Пашкин сильно и точно завер
шил подачу углового.

Хотя нападающий «Енисея» 
и огорчил болельщиков сверд
ловчан, своей игрой армейцы 
порадовали. Это был самый на
пряженный и интересный матч 
сезона на свердловском льду. 
Поклонники СКА наконец-то 
могли насладиться настоящим 
хоккеем — самоотверженным, 
грамотным, целеустремленным.

Счет мог быть и другим. Од
нако две возможности для взя
тия ворот упустил Ерастов. У 
«Енисея» же запомнился выход 
одни на один с вратарем СКА 
Ломанова. Но грозный бомбар
дир не реализовал его («ви
ной» тому Чермных), впервые 
в сезоне покинув лед без гола.

Армейцы не давали соперни
ку спокойно принимать мячи, 
уходить в отрыв. И прессинг 
возымел свое действие. Сиби
ряки так и не смогли найти 
противоядие против тактики 
хозяев.

Сейчас с 22 очками армей
цы — на восьмом месте в тур
нирной таблице.

Следующий матч на своем 
поле уральцы проведут 2 мар
та, их соперником будет ом
ская «Юность».

Н. КУЗЬМИН.

Другие результаты тура: «Ди
намо» (А-А) — «Старт» — 7:6. 
«Юность» — СКА (X) — 7:3.
«Волга» — «Строитель» — 6:4, 
«Зоркий» — «Локомотив» — 
7:2, «Вымпел» — «Динамо» 
(М) — 2:7.

• ХОККЕЙ

ПОБЕДЫ 
АРМЕЙЦЕВ

Успешно сыграли на выезде 
в турнире команд первой-вто
рой лиг свердловские армей
цы. В Ташкенте они дважды 
обыграли местный «Бино- 
кор» — 9:3, 4:3. Следующие 
матчи наша команда проведет 
в Новокузнецке 28 февраля и 
1 марта.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка.

7.30 — «Время».
8.15 — «Стажер». Художест

венный фильм.
9.45 — «Мир и молодежь».
10.20 — «Автограф».
11.45 — «Говорят делегаты 

XVIII съезда профсоюзов СССР». 
По окончании — Свердловск. 
Информационная программа 
«День за днем».

15.30 — «Говорят делегаты

XVIII съезда профсоюзов 
СССР».

15.45 — «Герои С. Михалко
ва на экране». «Потерянная 
фотография».

17.00 — В.-А. Моцарт. Кон
церт Ns 13.

17.25 — «Агропром: сегодня 
и завтра».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Говорят делегаты 

XVIII съезда профсоюзов 
СССР».

18.40 — «Николай Бауман. 
Профессия — революционер».

18.50 — «Кинопанорама».
20.30 — «Время».
21.00 — Концерт для делега

тов XVIII съезда профсоюзов 
СССР.

23.00 — «Сегодня в мире». 
«ДУБЛЬ 4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Документальный теле

фильм.

8.35 —’ Учебная программа.
11.05 — «Наш сад».
12.10 — «От Буга до Вислы». 

Художественный фильм с суб
титрами.

14.50, 17.30 — Новости.
17.45 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.50 — Реклама.
18.00 — «Рабочее время — 

работе». Выступление председа
теля областного комитета на
родного контроля А. А. Соко
лова.

18.55 — «Стоп-кадр».
19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.50 — Баскетбол. Кубок 

европейских чемпионов. Муж
чины. «Жальгирис» — «Трей- 
сео Филлипс» (Италия).

20.30 — «Время».
21.00 — Свердловск. Спек

такль Свердловского ТЮЗа «До
ходное место». В перерыве — 
информационная программа 
«День за днем».

Ill ПРОГРАММА
17.45 — Творческий вечер 

поэта Г. Виеру.
19.20 — Документальный те

лефильм.
19.30 — Свердловск. Играет 

духовой оркестр.
20.00 — «Яс тобой нс про

щаюсь». Фильм-концерт.
20.30 — МОСКВА. «Время».

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня САД БЕЗ ЗЕМЛИ
27-И ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ДОМ МОДЕЛЕЙ
27 II ТЕТКА ЧАРЛЕЯ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 II в 19 час. премьера 

СЛЕДСТВИЕ

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

620219 СВЕРДЛОВСК 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 
12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

* Редактор — 51-28-61;
X- заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

fl-74-67;

* секретариат 58-96-11 
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

21.00 —- «Служа Отечеству».
Художественный фильм.

22.30 — Новости.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня ДОН КАРЛОС 
27-11 АННА КАРЕНИНА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Бродяга (две 

серии).
СОВКШЮ — Верую в лю

бовь.
ТЕМП — Выкуп. Единст

венная.
САЛЮТ — Плюмбум, или 

Опасная игра. Я сделал все, 
что мог.

УРАЛ — Раймонд Паулс. 
По главной улице с оркест
ром. Письма мертвого чело
века.

МИР — Счастлив, ито лю
бит.

ДК им. СВЕРДЛОВА —; 
Легенда о бессмертии.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Служили два товарища.

ИСКРА — Под огнем (две 
серии). Потерпевшие пре
тензий не имеют. Чужая 
Белая и Рябой.

ДРУЖБА — Джентльмены 
удачи. Вге против одного 
(две серии).

К И НО КАФЕ РЕСТОРАНА
«ВОСТОК» — Белые волки.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Плюмбум. или Опасная иг
ра.

СОВРЕМЕННИК — Верую 
в любовь.

ЗАРЯ — Тайное путеше
ствие эмира. Свора. Продел
ки в старинном духе.

ЗНАМЯ — проделки в ста
ринном духе. Хорошо си
дим!

ЭКРАН — Если ты не со 
мной (две серии).

•Je отдел сельской молодежи 
51-41-81;

X* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 58-00-14, 
58-00-15:

•Je отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16-81;

•Je отдел военно-спортивный
58 92 37, 51-39-09;

ПРИГЛАШАЮТ ВОЕННЫЕ УЧИЛИЩА
ПЕРМСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ 

КОМАНДНО-ИНЖЕНЕРНОЕ УЧИЛИЩЕ 
РАКЕТНЫХ ВОЙСК

имени маршала Советского Союза В. И. Чуйкова
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ КУРСАНТОВ НА 1-й КУРС

Училище готовит высококвалифицированных офице
ров с высшим военно-специальным образованием с при
своением квалификации пнженера-мехаппка, инженера- 
электромеханика, инженера-электрика, инженера-систе
мотехника.

Срок обучения — 5 лет.
Окончившим училище присваивается воинское звание 

«лейтенант», выдается диплом общесоюзного образца об 
окончании высшего учебного заведения п нагрудный 
знак.

В училище принимаются военнообязанные из числа 
уволенных в запас военнослужащих срочной службы не 
старше 23 лет; военнослужащие срочной службы и 
гражданская молодежь не старше 21 года; изъявившие 
желание стать офицерами, имеющие законченное среднее 
образование, годные по состоянию здоровья к обучению 
в вузах и успешно сдавшие экзамены но общеобразо
вательным предметам: русский язык и литература 
(письменно); история СССР (устно); математика (устно); 
физика (устно).

Желающие поступить в училище подают рапорт (за
явление).

Военнослужащие подают рапорт по команде на имя 
командира воинской части до 1 мая года поступления на 
учебу. Лица из числа гражданской молодежи подают 
заявление в районный (городской) военный комисса
риат по месту жительства до 1 июня.

Поступающим предоставляется бесплатный проезд от 
места жительства до училища, а также бесплатное пи- 
тагше и общежитие на период сдачи экзаменов.

Адрес: 614015, Пермь, ул. Орджоникидзе, 12.
•

КАЛИНИНГРАДСКОЕ ВОЕННОЕ 
АВИАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ.
В училище принимаются молодежь и военнослужащие 

срочной службы в возрасте от 17 до 24 лет, военно
служащие сверхсрочной службы (по истечении двух лет 
сверхсрочной службы) и военнообязанные (отслужив
шие срок действительной военной службы) в возрасте 
до 23 лет.

Военнослужащие и гражданская молодежь должны 
иметь законченное среднее образование.

Порядок поступления: военнослужащие подают рапорт 
по команде до 1 мая года поступления; гражданская 
молодежь подает заявление в РВК по месту жительстве, 
до 1 июня года поступления.

Кандидаты из числа гражданской молодежи оформля
ют все документы через РВК по месту жительства.

Училище готовит технический состав для авиации Во
оруженных Сил СССР.

Окончившим училище присваивается офицерское зва
ние «лейтенант» и выдается диплом общесоюзного об
разца. ;

Срок обучения — 3 года.
Конкурсные вступительные экзамены проводятся с 10 

по 30 толя по русскому языку и литературе (сочине
ние). математике (устно).

Кандидаты из гражданской молодежи проверяются по 
физической подготовке в объеме требований отдельных 
норм комплекса ГТО СССР.

Всем кандидатам, прибывшим в училище, на время 
экзаменов предоставляется бесплатное общежитие и 
питание.

Адрес училища: г. Калининград—44, Калининградское 
ВАТУ.

СМОЛЕНСКОЕ ВЫСШЕЕ ЗЕНИТНОЕ РАКЕТНОЕ 
ИНЖЕНЕРНОЕ УЧИЛИЩЕ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ НА ПЕРВЫЙ КУРС.
Лица, желающие поступить в училище, подают заяв

ление в военный комиссариат по месту жительства.
С условиями приема можно ознакомиться непосредст

венно в BOCHFiOM комиссариате.
Добро пожаловать в наше училище!

Дом офицеров
10, 11 марта 

ПОЕТ
лауреат премии

Ленинского комсомола Азербайджана, 
лауреат Всероссийского 

конкурса советской песни

Сархан САРХАН
в сопровождении инструментального ансамбля. 

Начало концертов в 18 и 21 час.

Билеты продаются в кассах филармонии 
и Дома офицеров.

ПЛ ЭКРАНЫ ОБЛАСТИ ВЫПУСКАЕТСЯ 
НОВЫЙ ЦВЕТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ

ОЧНЙЯ СТАВКА
«Мосфильм».

Авторы сценария — А. ЛЕОНТЬЕВ, В, КРЕМНЕВ.
Постановка В. КРЕМНЕВА.
В ролях: Е. САФОНОВА, Н. КАРАЧЕНЦОВ. Л. ПОЛЯ

КОВА.
Кто виновен в трагедии, происшедшей в квартире 

Анны Смирновой? Неужели она сама? Этот страшный 
вопрос задает себе героиня фильма, боясь услышать под
тверждение.

В Свердловске картина будет демонстрироваться в 
киноконцертном театре «Космос» с 16 марта.

Облкинопрокат.

ПОГОДА- - - - - -
27— 28 февраля по области ожидается: 27 февраля 

снег, метель; 28 февраля ослабление осадков, ветер се
веро-западный, 7—12 метров в секунду понижение тем
пературы ночью с 23 до 28. днем до 12—17 27 февра- 
iînnJ’01'® области ночью 12—17. днем 9 — 14 градусов

•Je отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58-00-12;

•Л* отдел культуры 51-28-32;
•Je отдел информации 

51-10-66 и 51-60-84;
•Je отдел писем 

51-56 69. 58-00-23;
•X- фотокорреспондент 51-38-28;
•Je отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34, 51-17-62.
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